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EDITORIAL 

En respuesta a la impugnación 
presentada por Movimiento Ciudadano 
en contra del acuerdo que emitió el 

Consejo General del Instituto Nacional 
Electoral (INE) hace 3 semanas, el 
magistrado Felipe de la Mata presentó 
un proyecto de sentencia que tuvo un 
profundo impacto en la configuración de 
las candidaturas a las 9 gubernaturas que 
estarán en juego en el 2024.

El acuerdo del INE buscaba garantizar la 
paridad de género en los 9 Estados donde 
se renovará al Ejecutivo estatal: Chiapas, 
Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, 
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán. Según este acuerdo impugnado 
por MC, los partidos políticos debían 
postular obligatoriamente a mujeres en, al 
menos, 5 de las 9 gubernaturas.

El proyecto del magistrado de la Mata, sin 
embargo, ofreció una perspectiva diferente. 
Considerando que sólo Yucatán tiene en su 
legislación local una regulación específica 
sobre la paridad de género, argumentó 

que no se debe imponer el criterio del INE a 
todos los Estados por igual. 

En su propuesta, estableció que en los 9 
estados en disputa se postulen 4 mujeres 
y 4 hombres, sin que ello signifique que 
no puedan ser más mujeres. Esto dejaría 
a Yucatán fuera de la disposición del 
INE, permitiendo que sus reglas locales 
prevalezcan.

El proyecto del magistrado también propuso 
eliminar el criterio de competitividad que el 
INE había establecido para evitar que los 
partidos postulen mujeres en estados con 
pocas probabilidades de triunfo.

Al pasar al pleno la propuesta no se aprobó 
por la mayoría de los magistrados.

Sin duda, esa decisión que tomó el Tribunal 
Electoral tuvo un impacto significativo 
en el panorama político de México, 
particularmente, en Yucatán.

LA REVISTA PENINSULAR

DECISIONES QUE IMPACTAN EL 
PANORAMA POLÍTICO 



Semanario de Información y Análisis Político 5



Semanario de Información y Análisis Político6

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

402828 40
La Vida en Rosa
Colectivo familiares enlaces...
Por Nidia Sánchez

Política
Inicia Renán Barrera su camino..
Especial La Revista

2020
Opinión
La UADY recordó a su fundador...
Por Marco A. Cortez Navarrete

1212
Desde el Balcón
*Miradas libres….
Por Yazmín Rodríguez Galaz

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

Eduardo Menéndez Gaber

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

Directorio

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

SUSCRIPCIONES

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

La Dirección de La Revista no 
se hace responsable por daños 
o perjuicios originados por los 
artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los 
textos refleja el punto de vista de 
los autores y no necesariamente 
de la Dirección.

Síganos en:

Indice
La Revista Peninsular La Revista Peninsular@LaRevistaP @LaRevistaP

www.larevista.com.mx



Semanario de Información y Análisis Político 7

CDMX.- ¡Por fin tenemos a las y los ungidos! 
-exclamó el editorialista para dar inicio a 
la plática de esta semana en el Balmoral- 
Este viernes se revelaron los resultados 
de las encuestas para definir a los 
coordinadores de la Cuarta Transformación 
de las entidades dónde habrá elección a 
gobernador el próximo año. Por si alguno 
se le olvidó, estas entidades son Chiapas, 
Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, 
Morelos, Puebla, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán.

-Huacho Díaz Mena será candidato 
por Morena para Yucatán

Por Baltasar Barbolla

JOAQUÍN DÍAZ MENA, OBTUVO MÁS 
DEL 40% EN TODOS LOS EJERCICIOS 
DE MEDICIÓN.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Así es, amigo editorialista. -asintió la empresaria- En 
Yucatán, Huacho Díaz Mena, el ex delegado de programas 
federales en Yucatán, se alzó como el ganador indiscutible 
en las encuestas, obteniendo más del 40% en todos los 
ejercicios de medición que se llevaron a cabo. Esto, por 
cierto, no sorprendió a nadie pues ya venía encabezando 
prácticamente todos los sondeos de preferencia de las 
últimas semanas.
 
-En segundo lugar, con aproximadamente 8% en las 
encuestas, quedó la senadora Verónica Camino Farjat y, 
se dice, que repetirá para la Cámara Alta en los comicios 
del 2024. -comentó el político

-¿Se puede reelegir? -preguntó uno de los presentes

-Si, no tiene ningún impedimento legal pues en el 2018 
entró al Senado con el Partido Verde y ahora sería con 
Morena, lo cual es permitido por la ley. -contestó el político

-Por lo que veo, Huacho Díaz Mena ganó contundentemente 
pues hay una amplia diferencia en porcentajes respecto al 
segundo lugar. -observó el escritor y preguntó- ¿A qué se 
debe esta considerable ventaja mostrada por Díaz Mena?

-Yo creo que seguramente influyó el hecho que Huacho 
Díaz Mena es un personaje muy bien conocido en todo 
Yucatán pues ya ha sido 2 veces candidato a gobernador 
por Yucatán. Esto le ha permitido recorrer el Estado en 
múltiples ocasiones y, por ende, generar un contacto 
cercano con las y los yucatecos. -opinó la empresaria

-En efecto, su cercanía con la población es innegable; algo 
que, a mi juicio, le falta a quien será su contrincante en 
las elecciones del 2024, Renán Barrera Concha del PAN. 
Si bien, Barrera Concha logró la gran hazaña de ganar 
la alcaldía de Mérida en 3 ocasiones, esto lo ha limitado 
para crecer su posicionamiento en los demás municipios 
yucatecos. -señaló el analista

VERÓNICA CAMINO 
FARJAT, REPETIRÁ EN 
LA CÁMARA ALTA.

CONTACTO

RENÁN BARRERA CONCHA, 
AFIANZA SU PRESENCIA EN 
EL INTERIOR DEL ESTADO.
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-Con la definición de Huacho Díaz Mena como virtual 
candidato de Morena, el escenario para las elecciones del 
2024 en Yucatán se va delineando con él y Barrera Concha 
en la contienda por la gubernatura. -expresó el consultor

-Me parece importante señalar también que, a menos 
que haya algún cambio súbito en el escenario estatal, 
Vida Gómez igual se sumará a esta competencia por 
el partido naranja. -hizo saber la empresaria- Gómez, 
hasta hace unos días, fue diputada local y presidenta de 
MC en Yucatán, cargos a los que renunció para buscar 
la gubernatura yucateca. A diferencia del PAN y Morena, 
MC no llevó a cabo contienda interna para definir esta 
candidatura, por lo que Vida Gómez es la virtual candidata.
-Muy interesante. -intervino el escritor y preguntó- ¿Qué 
podemos esperar de estos candidatos?

-Díaz Mena y Barrera Concha, dados sus posicionamientos 
actuales, son los favoritos en las encuestas, por lo que 
se espera que haya una reñida competencia entre los 2. 
-contestó el político- Por su parte, Vida Gómez, al encabezar 
un partido que aún se encuentra en consolidación en 
Yucatán, tiene el enorme desafío de fortalecer a MC en el 
Estado y sumar votos a nivel nacional.

-Considero muy útiles y pertinentes estos comentarios 
pues, además de que nos dan una idea de cómo se 
desarrollará la contienda por la gubernatura yucateca 
el próximo año, también nos permite entender qué está 
pasando en este Estado que hizo tanto ruido durante esta 
semana. -comentó el editorialista

-Me imagino, amigo editorialista, 
que te refieres a los comentarios 
en torno al proyecto que presentó 
Felipe de la Mata, magistrado del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. Para quien no 
esté enterado, en su proyecto, el 
magistrado de la Mata proponía  
definir el tema de paridad respecto a 
las 9 entidades donde se votará por 

gobernador el próximo año disponiendo que los partidos 
políticos debían presentar, por lo menos, a 4 mujeres y 
4 hombres, dejando fuera de este criterio a Yucatán por 
considerar que es el único Estado de los 9 que ya regula 
adecuadamente el principio de paridad en sus leyes 
estatales.

-Exacto. -contestó el editorialista

-Este proyecto al que hacen referencia fue en respuesta a 
la impugnación que promovió MC para intentar anular el 
acuerdo que tomó el INE hace casi un mes para disponer 
que, por lo menos, en 5 de las 9 entidades donde se 
renovará al Ejecutivo el próximo año se debe postular a 
mujeres. -explicó la abogada- A fin de cuentas, el proyecto 
del magistrado de la Mata fue votado en contra por 
mayoría.

-Los magistrados que votaron en contra coincidieron en 
que la actuación del INE fue correcta, pues era un paso 
concreto hacia garantizar la obligatoriedad que debe tener 
el principio de paridad. Asimismo, coincidieron en que 
excluir a Yucatán de la disposición implicaba un obstáculo 
para garantizar dicha paridad desde un enfoque nacional. 
-añadió la periodista

-Aunque es cierto que hay espacio a criticar la actuación 
del INE pues parece no cumplir las formalidades legales, 
creo que igual debemos celebrar la disposición que tomó 
la autoridad electoral pues este es un tema crucial, 
especialmente considerando el rezago histórico en 
nuestro país en cuanto a la paridad de género. -concluyó 
el analista

FELIPE DE LA MATA, MAGIS-
TRADO DEL TRIBUNAL ELEC-

TORAL DEL PODER JUDICIAL DE 
LA FEDERACIÓN.

VIDA GÓMEZ TIENE EL 
ENORME DESAFÍO DE 
FORTALECER A MC EN EL 
ESTADO Y SUMAR VOTOS 
A NIVEL NACIONAL.
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OPINIÓN

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que el 20 de 
noviembre dará a conocer un 

decreto que permita que alrededor de 
20 mil kilómetros de vías férreas que 
hoy solo usan trenes de carga puedan 
también ser utilizadas para transportar 
pasajeros, servicio que se suspendió 
después de que entre 1996 y 1998 
Ernesto Zedillo privatizara el sistema 
ferroviario mexicano y se lo otorgara 
a cinco empresas en concesiones por 
entre 20 y 50 años.

Dijo que su gobierno le dará “preferencia 
a quienes ya tienen las concesiones de 
trenes de carga para que (…) presenten 
un proyecto y se conviertan esas vías 
que se utilizan para trenes de carga, 
desde luego, mediante su reparación, 
modernización, electrificación, porque 
va a ayudar mucho a enfrentar el 
problema de la contaminación”. Los 
concesionarios tendrán hasta enero 
para aceptar o no participar en el 
proyecto. De no hacerlo, el gobierno 
iniciará un programa orientado a la 
adquisición y administración de los 
trenes de pasajeros, utilizando las 
mismas vías con el objetivo de hacer 
que vuelva el servicio de trenes de 
pasajeros a México. Explicó que “Está 
en la Constitución y en la ley, es 
nada más hacer uso del derecho que 
tenemos para que se utilice toda esa infraestructura en 
beneficio del pueblo de México”. Añadió que los trenes de 
pasajeros legalmente tienen prioridad en horarios.

Recordó que este año se cumplieron 150 años de la 
inauguración del primer tren de pasajeros de México a 
Veracruz. Y se cumplieron el pasado 1 de enero, ya que 
en ese día de 1873 el primer tren procedente de la Ciudad 
de México llegó al puerto llevando entre sus pasajeros al 
presidente Sebastián de Lerdo de Tejada.

Refiriéndose a Zedillo dijo que “estos tecnócratas 
irresponsables, corruptos, acabaron en un abrir y cerrar de 
ojos con los trenes de pasajeros” y expresó su deseo de que 
“se pueda viajar desde Cancún hasta la Ciudad de México 

en tren; de la Ciudad de México a Guadalajara, 
a Nayarit, a Sinaloa, Sonora hasta la frontera; 
de la Ciudad de México a Querétaro, San Luis 
Potosí, Monterrey hasta Nuevo Laredo; de la 
Ciudad de México hasta Chihuahua en tren”.

Desde que Zedillo privatizó los ferrocarriles 
expresé mi desacuerdo a que se cancelara el 
servicio de pasajeros que a tantos mexicanos 
de bajos recursos beneficiaba y durante 
años he exigido que los concesionarios lo 
proporcionen. Sin embargo, estos decidieron 
no hacerlo porque seguramente no es un 
negocio rentable, como no lo es en la mayoría 
de los países, en donde los trenes de pasajeros 
reciben enormes subsidios para proporcionar 
un servicio fundamental.

Es muy probable que los concesionarios decidan no aceptar 
la oferta de Andrés Manuel y el gobierno tenga que iniciar 
“un programa orientado a la adquisición y administración 
de los trenes de pasajeros”. El problema es que, como están 
hoy las cosas, no hay en la Tesorería de la Federación los 
recursos necesarios para financiar el proyecto, a menos 
de que se cancelen las inversiones o los gastos en otros 
rubros.

Faltan solo 297 días para que AMLO deje el cargo. Su 
propuesta es buena pero inviable porque llega muy tarde 
y con las finanzas públicas debilitadas después de la 
aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024. Lástima.

Trenes de pasajeros, buena pero 
inviable propuesta de AMLO

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

FALTAN SOLO 297 DÍAS PARA 
QUE AMLO DEJE EL CARGO, SU 
PROPUESTA ES BUENA PERO 
INVIABLE PORQUE LLEGA MUY TARDE 
Y CON LAS FINANZAS PÚBLICAS 
DEBILITADAS.
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OPINIÓN

El populismo feminista está al día, promovido 
y avalado por consejeros del INE, magistrados 
electorales y ministros de la Corte. Lo más 

respetable y sensato del espectro jurídico se 
ha vuelto rehén de la exigencia para que las 
mujeres alcancen mayor presencia en los cargos 
de elección, objetivo irrefutable, pero no a costa 
del proceso de democratización en la selección 
de candidatos y del derecho a ser votado. Los 
legisladores han sido omisos en legislar y esto ha 
llevado que sea el INE el que defina “lineamientos” 
que exceden sus atribuciones, como bien lo ha 
determinado el Tribunal Electoral.

Empoderados misóginos con un pasado de abuso 
y acoso a la mujer se suman a la causa en un 
afán de eludir responsabilidad, no de culpa ni 
arrepentimiento. En todo el país se padece la 
desigualdad de género, problema estructural y 
profundo, aunque la Corte tenga una presidenta 
por primera vez en su historia, que las Cámaras del 
Congreso sean presididas por mujeres, al igual que 
sean féminas las titulares de Seguridad Ciudadana 
y de Gobernación, como muchas otras en altos 
cargos en el gobierno y órganos autónomos, 
además de que seguramente una mujer será 
presidenta de la República. Pero esto no cambia la 
realidad: la desigualdad en oportunidades, labores 
y remuneraciones, la violencia en todas sus 
expresionescontra la mujer, el reiterado e impune 
acoso por superiores jerárquicos, etc., etc., etc.

El país está muy lejos de la igualdad porque esta 
agenda no se ha abordado de manera estructural. 
El prejuicio está presente y le imputa a la mujer 
un rol social que conspira contra la igualdad. La 
agresión física contra la mujer y el feminicidio 
apenas empiezan a visibilizarse, con regateo y con 
la idea de que es un problema menor, de otros, 
aislado, cuando su realidad es cotidiana y está en 
todas partes. Minimizar esta oprobiosa realidad 
conduce a desaparecerla de la agenda social y 
política.

Más mujeres en cargos de autoridad no 
necesariamente conducen a una mayor igualdad 
de género sustantiva. La agenda de la mujer 
tiene que ver mucho más con la libertad y la 
democracia que con el régimen de cuotas impuesto 
en detrimento de los derechos electorales en los 
cargos unipersonales de elección. Esta dudosa 

y discutible alternancia de género por ahora 
beneficia a la mujer, resultado de que la mayoría 
de los cargos son hombres quienes los tienen. 
Vendrá el momento contrario, en que las mujeres 
sean excluidas del derecho a ser votados porque 
quien esté en el cargo pertenezca al mismo género, 
situación injusta e inaceptable.

El Frente de la oposición hizo bien en enmendar 
la designación de la dirigencia del PAN de definir 
candidato. No es un tema de género, sino de 
democracia. Que resulte quien sea, pero a través 
de un procedimiento democrático en el que, por 
cierto, el uso de las encuestas no lo es y menos sin 
estar precedido por una auténtica competencia en 
la que el debate y la deliberación sean la manera 
de convocar y movilizar adhesiones.

El INE apremia a los partidos a definir candidatas, 
no a democratizar el proceso de selección de 
candidatos en términos tales que sea el voto el que 
determine. La igualdad no se gana por coartadas, 
sino definiendo las condiciones de equidad y 
ejercicio de libertad sin excluir a nadie por razones 
de género, condición social, raza o preferencia 
sexual. Es sano que en los órganos colegiados 
haya un esfuerzo de representación incluyente, el 
problema está en los cargos unipersonales, donde 
se requiere un debate a profundidad y que un acto 
legislativo defina los alcances de la agenda por la 
inclusión y la igualdad.

Para Morena ha resultado muy complicado 
cumplir con los lineamientos del INE de cuatro 
candidatas a ejecutivo local(es muy probable que 
el Tribunal Electoral excluya a Yucatán porque allí 
se legisló, así viene el proyecto de sentencia del 
magistrado Felipe de la Mata). La desigualdad 
sustantiva muestra que sólo en Veracruz una 
mujer encabeza los estudios de popularidad. La 
aplicación del criterio significa que en tres estados 
habrá candidata a contrapelo del resultado de la 
encuesta.

La realidad es que la democracia interna en los 
partidos no existe y no hay quien la defienda o 
promueva, a pesar de las iniciativas en tal sentido 
de hace décadas como la del magistrado Leonel 
Castillo. La encuesta jamás habrá de suplantar a la 
urna y el voto, mucho menos un régimen de cuotas.

Democracia vs cuotas
Por Federico Berrueto
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EL EX DELEGADO DE LA SECRETARÍA DE BIENESTAR, 
JOAQUÍN DÍAZ MENA.

LA COORDINADORA NACIONAL DE LA “4 T”,
 CLAUDIA SHEINBAUM PARDO.

OPINIÓN

A  unque en la Ciudad de México, se 
daba por descontado que el que iría 
como precandidato de la alianza 

Morena-PVEM-PT al gobierno de Yucatán 
sería el ex delegado de la Secretaría de 
Bienestar, Joaquín Díaz Mena, mejor 
conocido como “Huacho” ya que al tener 
una ley estatal de paridad, no entraría 
en esta ocasión el género, un revire del 
Tribunal Electoral rechazó la primera 
propuesta en esa Sala y finalmente 

se dispuso que sean cinco mujeres 
las postuladas de las 9 entidades que 
deberán elegir gobernador (a).

Sin duda, el fallo de última hora del 
miércoles, volvió a meter “ruido” en la 
víspera de la decisión de Morena para 
presentar a su representante en Yucatán.
En  los últimos días había estado fuerte 
el bombardeo mediático para inclinar 
la balanza hacia una candidata mujer, 
específicamente por parte de la Senadora 
Verónica Camino Farjat quien contrató 
espectaculares y creo publicaciones a su 
favor para autoproclamarse como una 
segura aspirante morenista al gobierno 
yucateco.

Esto obligó a los altos mandos morenistas 
a pedirle a todos  tener calma y que 
cesaran esa campaña a su favor y dejaran 
todo en manos de su comité nacional 
que este viernes por la tarde levantará la 
mano al ungido o ungida de Yucatán.

De paso, el domingo 12 de Noviembre la 
coordinadora de la “4 T” a nivel nacional 
Claudia Sheinbaum, estaría en Mérida, 
apoyando al aspirante –hombre o mujer- 
para las elecciones de Junio del 2024.
 
Así las cosas en Morena, terminan  
“deshojándo” la margarita. Al PAN, dicen 
los mismos panistas, “nos vendría bien” 
que de lado de Morena estuviera Camino 
a quien ven como un “rival más débil” que 
el propio Díaz Mena. A esperar pues.

Por Yazmín Rodríguez Galaz

Desde el Balcón
Miradas Libres
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PABLO GAMBOA MINER, DIPUTADO FEDERAL.

**********
En el lado de la oposición, el PRI y el PAN ya solidificaron su 
alianza en Yucatán para que el candidato de ambas fuerzas 
políticas, sea el panista Renán Barrera Concha.
 
Altamente probable que el PANAL yucateco se sume a ese 
apoyo no así el PRD que dice que propondrá a una candidata 
única y suya, que podría ser la actriz cómica, Jazmín López, 
la “Tina Tuyub”.

**********
 
Y reaparece en la escena política esta misma semana, el 
asesor del ex gobernador Rolando Zapata Bello, Sergio 
Vadillo Lora, como coordinador del programa “Identidad 
priista” en Mérida.
 
Vadillo Lora fue también jefe del despacho del ex mandatario 
Zapata Bello y pretenderá “reunir de nuevo” a la militancia 
tricolor de Mérida.

Esto, considerando que el PRI deberá 
aportar una buena cantidad de votos 
en la ciudad capital para la candidatura 
a favor de Barrera Concha y de Cecilia 
Patrón Laviada que buscará ser la 
presidenta municipal.
 
Vadillo Lora estaría respaldado –
obvio- por el ex mandatario Zapata 
Bello que busca una diputación federal 
plurinominal o hasta llegar al Senado de 
la República.
 

**********
En tanto, en el seno del PAN ya se 
iniciaron los arreglos para la elección de 
candidatos a las 35 diputaciones locales, 
25 de mayoría y 10 de representación 
proporcional.
 
La “palomeada” estará a cargo 
del gobernador Mauricio Vila, del 
precandidato al gobierno de Yucatán, 

Renán Barrera Concha y del titular de Sedesol Roger Torres 
Peniche a quien ya le otorgaron “vara alta” para meter a sus 
recomendados.

**********

El diputado federal de la alianza PRI-PVEM, Pablo Gamboa 
Miner, ya no se irá a otro partido político y buscará poder 
reelegirse en ese encargo.
 
Gamboa Miner ha estado relativamente “guardado” en espera 
de que pueda negociar alguna nueva posición política, sobre 
todo, al calor de su padre, el ex senador Emilio Gamboa 
Patrón.
 

**********
Otro más que a la espera de “algo político” es el candidato 
perdedor al gobierno del Estado en el 2018, Mauricio Sahuí 
Rivero que aunque estuvo “coqueteando” con Morena, todo 
indica que podría repetir como diputado federal por la alianza 
PAN –PRI o incluso plurinominal por propuesta del mismo 
tricolor.

**********
Nuevamente el secretario de la comuna meridana 
Alejandro Ruz se queda como alcalde sustituto ante 
la salida de Renán Barrera y a cuidar la administración 
municipal en tiempos de campaña donde seguramente 
habrá “tiroteo opositor”. Ruz es hombre de todas las 
confianzas de Barrera Concha.

Seguiremos mirando…
Hasta la próxima.

 

 EL PRECANDIDATO DEL PAN, RENÁN BARRERA CONCHA.
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CLAROSCURO

Morena ha institucionalizado 
la impunidad para el crimen 
organizado. No se trata de que 

cada gobernador le ponga su estilo 
personal a su administración sino de que 
todos  los Ejecutivos ligados o aliados 
con la 4T permiten no sólo que haya un 
incremento de la delincuencia en sus 
estados sino que no hay poder humano 
que los haga mover un dedo para tratar 
de limitarlos o de combatirlos.

Morena ha institucionalizado como 
partido la permisividad con la 
delincuencia organizada a costa de la 
tranquilidad de los estados en los que 
gobierna y hasta en los que no lo hace.

En el Sureste no pasó mucho tiempo 
para que la delincuencia y los índices 
delincuenciales tuvieran un repunte. 
Hoy, Campeche dejó de disputarle a 
Yucatán el primer sitio que compartían 
en seguridad en la región y poco a poco 
Campeche ha ido retrocediendo en la 
tabla de las entidades más seguras 
del país. Yucatán, por el contrario, 
se afianza junto con Coahuila y Baja 
California Sur.

Veamos los índices de delincuencia que 
se dispararon en Veracruz, Tabasco, 
Quintana Roo, Chiapas, Oaxaca, 
Guerrero y Puebla, todos ellos en poder 
hoy de gobiernos de la 4T. Es cierto que 
algunos de ellos eran hacía años sitios 
inseguros como Veracruz o Quintana Roo 
pero la realidad es que sitios apacibles 
como Chiapas cuya complicación sólo 
era por el paso de indocumentados 
hoy está tomado completamente 
por el crimen organizado hasta en 
la montaña, al extremo que el EZLN 
ha emitido comunicados de alerta 
y de censura por lo que pasa en esa 
región. En comunicados de Moisés, 
vocero zapatista, parte de una serie de 
escritos que el zapatismo ha liberado 
en los últimos meses, cuatro hasta 
ahora, reconoce y denuncia la crisis que 
vive el suroriente mexicano, refiere el 
matutino El País.

“Las principales ciudades de Chiapas 
están en un completo caos”, señala 
el subcomandante. “Las presidencias 
municipales están ocupadas por lo que 
nosotros llamamos ‘sicarios legales’ o 
‘crimen desorganizado’. Hay bloqueos, 
asaltos, secuestros, cobro de piso, 

UN GRUPO DE INDÍGENAS 
TZOTZILES SEÑALAN FALTA 

DE RESPUESTA DE LAS 
AUTORIDADES POR LO CUAL 

VIGILARÁN LA SEGURIDAD 
DE SU COMUNIDAD EN 
PANTELHÓ, CHIAPAS.

La impunidad del narco
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reclutamiento forzado, balaceras. Esto es efecto del 
padrinazgo del Gobierno del Estado y la disputa por los 
cargos que está en proceso. No son propuestas políticas 
las que se enfrentan, sino sociedades criminales”, añade, 
en referencia al proceso electoral de 2024.

Así, con esa explicación, pareciera normal que los 
gobiernos emanados del partido guinda coincidan no sólo 
en el rubro de la impunidad sino también de la falta de 
resultados y la incapacidad para serle útil a la ciudadanía 
que votó por ellos.

La cita más preocupante es que como parte de los daños 
en Acapulco por el huracán Otis, un reporte del Banco de 
México y de la Asociación Mexicana de Bancos señala que 
los cajeros de sus bases con cadenas y camionetas para 
ser saqueados.

Guerrero, un estado muy complejo por su pobreza y centro 
de la guerrilla en los años 70´s, ha visto como el narco se 
transforma en crimen organizado se disputan las plazas 
dejando a los ciudadanos comunes como víctimas de sus 
enfrentamientos.

Chiapas pasó de ser el estado paupérrimo que era a la 
entidad con una violencia desatada donde los grupos de 
paramilitares surgen un día y otro por causas más que 
diversas.

El Estado más pobre de México sufre el enfrentamiento 
entre organizaciones criminales en la parte fronteriza 
con Guatemala, en la selva Lacandona, en la región de los 
Altos, en la zona de Palenque. Hay disputas entre grupos 
políticos en municipios de diferentes regiones. Grupos de 
autodefensas y paramilitares aparecen y desaparecen, 
defendiendo causas variables, todo ante la incapacidad 
o la complicidad de las autoridades. Además, bolsas de 
cuerpos se ven por los ríos rumbo al mar, según denuncia 
publicadas por El País. Eso sí, ya tienen Tren Maya.

El narco ha crecido sin combate frontal de este gobierno 
al extremo de que hay gobiernos en el norte y centro del 
país gobernados por gente vinculada directamente a los 
grupos delincuenciales sin que a la actual administración 
se le ocurra una fórmula para, al menos, contener su 
crecimiento y expansión.

Hoy, votar por Morena implica necesariamente estar 
dispuestos a resentir un alza en la delincuencia y en la 
inseguridad, pero no para dar resultados y menos para 
operar en desastres naturales. Que Dios nos agarre 
confesados…
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CLUB DE PADRES

Oportunidades: 
Formar la Eficiencia

Una de las cartas de presentación 
habitual de quien quiere lucir como 
persona de mente abierta es hablar 

acerca de su humildad y disposición a 
aceptar errores.
Confunde un poco que ese “querer lucir” y 
el auténtico “tener” mente abierta también 
se caracterice por la misma disposición.

Aunque podemos distinguir entre uno 
y otro en función del hablar, pues el 
segundo lo menciona menos, o lo 
menciona mientras nos describe el error 
o fallo cometido; mientras el primero no 
suele dar ejemplo y nunca usa la frase 
para referirse a que en efecto esté haya 
cometido alguno.

Confunde más la facilidad con la que la 
mente se aplica a encontrar justificaciones 
y artilugios para que un error no califique 
como tal, en vez de pasar a reconocerlo 
y construir enseguida el aprendizaje que 
en los dichos se supone que generan los 
errores.

Contumacia se llama. Viene de 
rebeldía, tenacidad o porfía y significa 
la tenacidad y dureza en mantener un 
error. Una reacción muy frecuente, que 
incluso llega a convertirse en rasgo. 
Habrá oportunidad de desarrollar sus 
manifestaciones en distintos ámbitos 
en siguientes ocasiones, en este espacio 
que amablemente nos brinda La Revista.

Hoy, que toca hablar desde Club de 
Padres, reconozco que entre las tres 
bases que propongo llevan a la formación 
de hijos autosuficientes, el manejo de las 
oportunidades, es mi talón de Aquiles.

Afecto y disciplina, recibí, desarrollé, 
afiné, mejoré y desde hace lustros me 
siento bien con lo que tengo y me sirve 
para formarla en mis hijas/o.

La oportunidad viene de ob y portus, 
estar frente al puerto. Como cuando 
los navegantes salían a cumplir sus 
misiones por días, semanas y hasta 
meses, llevando cuanto podían y cabía 
en su embarcación, pero en riesgo de 
que no fuera suficiente; en especial si 

algo alargaba la travesía. Veían día a día 
ir disminuyendo las provisiones y llegar 
a puntos críticos de racionar, para poder 
aguantar y llegar vivos.

Y, en algún momento, al fin: ¡tierra a la 
vista! Un puerto, en el cual reabastecerse, 
recuperarse y, si la misión y el capitán lo 
permitía, hasta solazarse.

La experiencia, intuición, organización 
y previsión se volvían cardinales tanto 
al momento de avituallarse como en la 
forma de embodegar y usar lo que allí se 
hubiera embarcado.
Algunos puertos eran efectivamente 
tales, y estaban listos a recibirles y ofrecer 
mucho de lo necesario si los navegantes 
traían los recursos, mercancía que 
intercambiar o poderío para apropiarse 
de lo que requirieran. Otros eran solo un 
lugar donde habría que tomar lo existente 
y adaptar con ello el plan para sobrevivir 
hasta llegar a buen puerto.

De allí la metáfora y enseñanza. Al vivir 
hay temporadas o momentos en los que 
la vida va con rumbo fijo, y se distribuye 
lo que hay para que el día a día nos lleve 
a la siguiente estación. No importa si en 
casa hay mucho o poco, si los padres son 
estrictos o permisivos, si hay más o menos 
disciplina o afecto, hay una cantidad 
estable de recursos para cada hijo, a la 
cual se acostumbra y la da por sentada 
por ser su modo de vida cotidiano. Para 
tener lo que tienes, haces lo que en esta 
casa toca hacer y lo usas como sueles 
hacerlo.

Pero, a veces de repente, a veces de 
manera estacional, llega a haber más 
recursos disponibles, hay un extra, 
llega algo nuevo y potencialmente 
enriquecedor. Es el momento, es la 
oportunidad, son las vacas gordas, es 
“cuando hay”, la “fortuna”, tu año... Y lo que 
allí sucede, lo que hay disponible tiene 
muchas posibilidades, la principal, desde 
esta visión, la de formar en ti el sentido de 
eficiencia: aprender a usar los recursos 
adicionales, para que rindan su mejor 
efecto.
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En ese eje formativo, lo que nos toca como padres no es el 
mero hecho de procurar recursos. Cada cual, cuando se 
convierte en padre tiene un nivel y sistema de vida, y el hijo 
entra a él, con cierta primacía, pero tendrá que adaptarse allí.
En el proceso y por las motivaciones y formas de relacionarse, 
los recursos pueden aumentar o disminuir, gradualmente. 
Y la correspondiente adaptación se dará, más o menos 
sanamente.

Ni siquiera es el foco de la función parental el poner al alcance 
oportunidades adicionales, como cuando hablamos de 
“partirse el lomo” para que nuestros hijos “tengan lo que yo no 
tuve”. Qué hermoso y poético, pero eso no es lo que forma. Tan 
partido queda ese lomo si la lucha es para darles de comer, 
pq no hay habitualmente dinero para ello; como si es para 
que tengan juguetes cada navidad, porque hay comida, pero 
solo para eso alcanza; como si hay de todo, pero se lucha por 
brindarles un viaje, escuela o fiesta que en nuestra niñez no 
tuvimos.

Y, mucho ojo, tampoco es el sentido, sino que es un grave 
error, quitar los recursos a alguien de la familia para que un 
hijo tenga algo que no tenemos para financiar, ni aún se trate 
de los padres. Una oportunidad generada así corre el riesgo 
de desarticular a la familia y tiene pocas probabilidades 
de ser suficiente para quien la recibe, tanto práctica como 
emocionalmente.

El sentido de este eje formativo es acompañar el 
aprovechamiento de las oportunidades. No importa si las 
otorga la familia, vienen de otra fuente o llegan por “suerte” 
o casualidad.

Lograr que nuestros hijos visualicen pasado, presente y futuro 
frente a esa oportunidad. Que pasen del deslumbramiento, 
rencor, incredulidad, hambre, jactancia, hedonismo, 
inseguridad, indefensión aprendida y lo que sea que les 
evoque la oportunidad a las decisiones del capitán para usar 
lo que en ese momento hay para fortalecer la misión.

Que puedan ver en la oportunidad un momento de apropiación 
efectiva y otro de inversión, fortalecimiento o crecimiento 
rumbo a lo que desean para sí y para su vida.

Vamos al ejemplo. Una bicicleta que se regala como juguete 
para alegrar no es oportunidad; puede venir del afecto y servir 
a alimentar la seguridad de ser querido, pero eso es otra cosa. 
La misma bicicleta dada como premio o como resultado del 
ahorro o la dedicación, o porque ya es la edad de aprender 
a manejarla no es oportunidad: puede venir de la disciplina y 
contribuir a formar la adaptabilidad, pero es otra cosa.

La misma bicicleta puede servir para aprender a aprovechar las 
oportunidades, cuando llega en el momento posterior a que ir 
caminando ha costado tiempo o impedido otros satisfactores 
importantes; igual cuando llega tras haber demostrado que 
el triciclo se aprovechó ya al máximo e incluso se vende para 
ayudar a comprar la bicicleta; cuando todos en la calle tienen 
una y sin ella nuestro hijo no puede unirse a actividades que 
socializan, y al tenerla se une y se integra; y, sí, sirve también, 
y mucho, cuando con ella empieza a hacer servicios y ganar 
algo por ello o tiene el talento para el ciclismo y con ella se 
entrena, compite y avanza.

Es la misma bicicleta. No importa si es la más cara, si es 
mejor que la de otra persona o si es algo que tuvo el padre o 
no en su niñez. Lo que hace la diferencia es su potencial para 
fortalecer esa capacidad de usar un recurso adicional. Y, claro, 
la presencia y participación de mamá o papá en lograr que ese 
potencial se actualice.

Miles de niños tienen una o más bicicletas. Algunos no. 
Algunos padres han acompañado a sus hijos a hacer de una 
bicicleta una oportunidad de socializar, de atreverse a más 
en su desarrollo, usar mejor el tiempo, sentirse mejor con su 
cuerpo, aprender a ganarse la vida o a comprar “sus cosas” 
y/o convertirse en lo que desean ser.

Lo mismo puede decirse de un viaje, un libro, una escuela 
específica, conocer a alguien admirado, un dispositivo 
electrónico, una cantidad adicional de dinero, un cambio de 
casa, aprender la profesión de mamá u otra, conocer nuevas 
personas, moverse solo por la ciudad y una larga lista de 
etcéteras.

Me encantaría que esa lista fuera la mía, pero avisé al inicio 
que no lo es. Dejo, sí, a la vista que no es la cantidad y variedad 
de recursos lo que forma la eficiencia, ni la dificultad que le 
impongas para recibirlos, sino la habilidad que tengas para 
acompañar ese aprendizaje y motivación para aprovecharlos 
cada vez más en el sentido que a tu hijo le acerque a lo que 
desea ser.

Si quieres cuéntanos cómo te está yendo con eso. Únete a 
Club de Padres.

----------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Creador del Club de Padres
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Aquel 1 de septiembre de 
1978, el presidente José 
López Portillo expresó 

una frase demoledora: “lo peor 
que le puede pasar a México es 
convertirse en un país de cínicos”. A 
45 años de distancia esta máxima 
lamentablemente cobra vigencia. 

Los actos últimos, los eventos 
y personalidades de la política 
en la política han transformado 
a nuestro país en un botín de 
intereses que marca evidentes 
retrocesos de la nación frente a la 
competencia mundial. 

Quienes atracan son premiados, 
protegidos. El nepotismo, el 
amiguismo, el compadrazgo se 
lucen. No hay improvisación hay 
protección al crimen organizado. 
Se suspenden las garantías de 
manifestación pública con vallas 
o elementos policiacos y la expresión es todos los días 
sancionada, mal calificada, amenazada.

Los contratos públicos rompen normas y se otorgan a quien 
se les da la gana. La educación en sus niveles más bajos y 
los libros de texto sirven de adoctrinamiento político. Se 
atenta contra instituciones y se imponen obras faraónicas 
con presupuestos mega millonarios.

Hay más de 800 mil muertos por la pandemia y ningún 
responsable, un criminal incendio en una estancia 
migratoria sin castigo, el uso y mal uso político del caso 
Ayotzinapa, la grotesca liberación de Ovidio, el majadero 
olvido oficial de las víctimas en Guerrero por el huracán 
Otis. 

Tesis que se plagian, candidatos que se inventan en 
encuestas patito, endeudamiento sin control. Eventos 
cívicos en donde se anula la participación de los otros 
poderes de la Unión y se tolera, se permite la intimidación 
de la Ministra Presidenta de la Corte. Se borran o 
desaparecen fideicomisos, se encuentran narcostales 
mexicanos en Hong Kong. 

Reos que abiertamente comen en restaurantes de lujo 
luego de ser extraditados. Apoyo a dictaduras y tiranías. 
Ministros de la Corte sirvientes del presidente aprobando 
iniciativas por consigna no port convicción. 

Y que conste que he omitido 
nombres porque resulta visible 
quiénes son y dónde están. Saltan 
de nóminas y presupuestos sin 
decoro. Usan el más bajo lenguaje 
para referirse a los demás. No 
toleran los cimientos básicos de 
la democracia por el contrario 
honran a sujetos extranjeros que 
representan a pueblos oprimidos. 

La diplomacia mexicana en 
su más reducida expresión. 
Funcionarios que hablan de apoyar 
a los marginados, pero usan los 
recursos nacionales para pasear a 
sus familias para lucirse en redes 
sociales, utilizan el fuero para 
buscar impunidad, negocian con 
migrantes como si se tratase de 
mercancías a cambio. 

Se rifa el avión presidencial y 
se apoderan de líneas aéreas 

quebradas. Derechos Humanos ausente ante una cifra 
nunca antes registrada de asesinados, secuestros, 
feminicidios y desaparecidos.

 Usar a los pobres como “estrategia política” mientras el 
número de estos se multiplica por millones. A 45 años López 
Portillo no se equivocó. Vemos estafadores, atracadores y 
ladrones saqueando tiendas de autoservicio, pero más en 
escritorios y oficinas públicas.

Son los encapuchados cobardes y a sueldo los que dominan 
las calles de las ciudades, las autopistas, las casetas de 
peaje mientras la Guardia Nacional es un fantasma que 
no recibe órdenes de proteger a los padres que a gritos 
demandan medicinas para sus hijos en fase terminal. 

Sí, López Portillo acuñó esa triste frase, pero también se 
burló de la nación con aquello del “orgullo de mi nepotismo”, 
un cínico hablando de cínicos y actuando como perro en 
defensa de nuestra moneda. 

Los tiempos cambian, pero no hay avances que nos 
den categoría. Los eventos ahí están y el crecimiento 
exponencial de cínicos está dejando huella.

------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquense tv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio.

País de cínicos
Por: Carlos Ramos Padilla

A 45 AÑOS LÓPEZ PORTILLO NO SE EQUIVOCÓ. 
VEMOS ESTAFADORES, ATRACADORES Y LADRONES 
SAQUEANDO TIENDAS DE AUTOSERVICIO, PERO MÁS 

EN ESCRITORIOS Y OFICINAS PÚBLICAS.

SE COMENTA SOLO
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BITÁCORA 

En la memoria de las tragedias por fenómenos 
naturales que han golpeado Ciudad 
Juárez, Chihuahua, sin duda las trombas 

de principios de julio de 2006 tienen un lugar 
destacado.  

Esa vez, el río Bravo se desbordó, inundando 
varias colonias de la ciudad, afectando miles 
de viviendas, cuyos habitantes tuvieron que ser 
desalojados. Las precipitaciones dejaron una 
decena de muertos.

El 12 de julio, se emitió una declaratoria de 
emergencia por parte de la Secretaría de 
Gobernación, que se encargaba entonces de 
coordinar las tareas de Protección Civil. Dicha 
situación se mantuvo hasta el 15 de agosto 
siguiente. Durante ese lapso de más de un mes 
se aplicaron en Ciudad Juárez y otros municipios 
de Chihuahua los recursos del Fondo Revolvente 
del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) para 
atender a la población afectada.

El 6 de septiembre de ese mismo año, la entonces diputada 
federal María Mercedes Maciel Ortiz, del Partido del Trabajo 
–quien en este sexenio ha fungido como delegada de la 
Secretaría del Trabajo en Baja California Sur–, propuso un 
punto de acuerdo para exhortar al Ejecutivo a liberar recursos 
del Fonden a fin de atender los efectos del huracán John, que 
acababa de pasar por los municipios sudcalifornianos de 
Mulegé y Loreto, dejando seis muertos, 12 mil damnificados y 
daños en carreteras y otras obras de infraestructura.

En el texto de la proposición, la legisladora señaló: “Preocupa 
la declaración del presidente Vicente Fox, en referencia al 
Fonden, de que ‘no existen los 4 ó 5 mil millones de pesos 
que cada año se depositan en este aparato de apoyo y auxilio 
a las poblaciones que resultan afectadas por calamidades 
naturales’. Lo anterior, afirmó, se debe a que ‘el año pasado 
se utilizaron por lo menos 20 mil millones de pesos para 
enfrentar desastres a lo largo del país, como los ocurridos en 
Chiapas y Quintana Roo, donde golpearon los huracanes Stan 
y Wilma’”.

Agregó: “No entendemos por qué el gobierno federal señala 
que no hay recursos, cuando para junio de este año las 
finanzas públicas presentan un superávit de 82 mil 208 
millones de pesos. Es claro que las prioridades del gobierno 
federal no están del lado de las familias más necesitadas”.

Otro grupo de legisladores aprovechó la ocasión para solicitar 
mayores recursos, del Fonden y de los excedentes petroleros, 
para atender la destrucción causadas semanas antes en 
Ciudad Juárez, mismas que arrojaban “un déficit de 393.8 

millones de pesos” (unos 820 millones de 
pesos a precios actuales).

Ambos puntos de acuerdo fueron 
aprobados. Hubo consenso, a pesar de 
que habían pasado cinco días de que los 
legisladores de oposición impidieron 
al presidente Fox entrar en el salón de 

sesiones del Palacio Legislativo para dar su último informe.

Corte a: noviembre de 2023. Diecisiete años después de 
aquellos hechos, la Coordinación Nacional de Protección Civil 
dio por concluida la Declaratoria de Emergencia emitida luego 
del impacto del huracán Otis, apenas dos semanas después 
de haberla dado a conocer, y alegando que la causa que la 
motivó fue “la ocurrencia de lluvia severa y vientos fuertes”. 
De acuerdo con el decreto, “ya no persisten las condiciones de 
emergencia para continuar con la vigencia de la Declaratoria”.

La decisión, publicada en el Diario Oficial, es difícil de entender 
en un contexto en el que centenares de miles de guerrerenses 
se quedaron sin casa, una parte de los cuales lleva 16 días 
durmiendo a la intemperie o refugiados en casas de parientes 
y amigos, sin que los gobiernos federal o estatal hayan 
dispuesto la instalación de vivienda temporal.

Simultáneamente, en la Cámara de Diputados, la mayoría 
oficialista aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024 sin etiquetar un solo peso para la reconstrucción de 
Acapulco y Coyuca.

Ambas cosas sucedieron apenas horas antes de que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador emprendiera una 
gira de diez días –por el noroeste del país, Estados Unidos y 
la península de Yucatán–, su segunda ausencia más larga de 
Palacio Nacional en lo que va de su periodo.

Definitivamente, la consigna del oficialismo parece ser que 
nos olvidemos de Acapulco y centremos la atención en otras 
cosas. De la voluntad colectiva depende que eso no suceda.

Olvídate de Acapulco
Por Pascal Beltrán del Río

LA CONSIGNA DEL OFICIALISMO 
PARECE SER QUE NOS OLVIDEMOS 
DE ACAPULCO Y CENTREMOS LA 
ATENCIÓN EN OTRAS COSAS.
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OPINIÓN

La UADY recordó a su fundador: 
Felipe Santiago Carrillo Puerto 

Finalmente, y después de muchos 
años, autoridades de los Tres 
Poderes del Estado y de la 

Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) regresaron a Motul, tierra que 
vio nacer hace 149 años a quien hasta 
el día de hoy es el único gobernante 
socialista en toda América Latina; 
me refiero a Felipe Santiago Carrillo 
Puerto, quien además, en 1922, fundó 
la Universidad Nacional del Sureste, 
antecesora de la UADY.

Recuerdo perfectamente que fue en la 
gestión del ex rector Raúl Humberto 
Godoy Montañez cuando se creó un 
museo en homenaje a Carrillo Puerto 
justo donde nació y vivió, e incluso aún 
tengo en mente el proyecto de crear 
una unidad académica de la UADY 
en Motul y una repetidora de Radio 
Universidad. Lamentable, al parecer, 
no se concretó ninguno de los proyectos, salvo el rescate 
de la casa de Carrillo Puerto.

Es por este motivo que celebro que las autoridades, y en 
especial el rector Carlos A. Estrada Pinto, hayan recordado 
el natalicio del Felipe Santiago, artífice para la creación de 
la universidad, hoy considerada una de las 10 instituciones 
públicas de educación superior más importantes del país.
El proyecto de creación de las universidades nacionales 

surgió cuando José Vasconcelos ejerció el cargo del 
Secretario de Educación Pública, extendiéndose a 
otros sitios Ciudad de México, con la UNAM, Jalisco 
y las universidades autónomas de Nuevo León y 
Chihuahua, entre otras. 

Motul de Felipe Carrillo Puerto ha visto nacer a 
mujeres y hombres capaces y talentosos y por citar 
solo a uno de ellos que ya no está entre nosotros fue 
Herbé Rodríguez Abraham, ex alcalde de Mérida y un 

formidable ser humano, compañero de lucha del inolvidable 
ex gobernador Víctor Manuel Cervera Pacheco, para mí el 
más importante en la historia de Yucatán después de FCP.

“No abandonéis a mis indios” dijo alguna vez el jaguar de 
ojos verdes. 

Enhorabuena y felicidades a nuestra Alma Mater.

FELIPE SANTIAGO CARRILLO 
PUERTO, EN 1922, 
FUNDÓ LA UNIVERSIDAD 
NACIONAL DEL SURESTE, 
ANTECESORA DE LA UADY.
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Sin Embargo, Ana Gabriela Guevara sugiere mermar los premios

OPINIÓN 

La delegación deportiva mexicana logró en Santiago 
de Chile la mejor actuación de su historia en 
los juegos panamericanos, incluso superior a 

los eventos realizados en tierra azteca en México 
D.F y la más reciente en Guadalajara, obteniendo el 
tercer lugar general superando a delegaciones más 
numerosas y poderosas como las homólogas de Brasil 
y Cuba, demostrando el ahínco de superación de los 
atletas, que muchas veces no han sido apoyados por 
la polémica CONADE, sobre todo con la indiferencia de 
la controversial Ana Gabriela Guevara quien ha tenido 
declaraciones poco afortunadas en contra de los 
deportistas mexicanos, a los cuales los ha tachado de 
mal gastadores y derrochadores. 

Viene a nuestra mente el conflicto que tuvo la ex 
velocista olímpica con las ondinas de nado sincronizado 
y artístico a las cuales calificó de venteras de calzones, 
trajes de baño y productos plásticos para el hogar, a 
lo cual tuvieron que llegar las nadadoras para costear 
su competencias internacionales a falta de apoyo de 
la Sonorense Guevara, teniendo incluso las deportistas 
que recurrir al apoyo del magnate Carlos Slim y otros 
empresarios para cubrir los boletos de avión, hoteles 
y viáticos para una copa mundial, trayendo el primer 
lugar y su clasificación a juegos olímpicos en París 2024; 
con esto se demuestra la calidad de los deportistas 
mexicanos que además de otras competencias, en esta 
ocasión obtuvieron varios pases a las olimpiadas en la 
Ciudad Luz con un total de 52 medallas de oro, 38 de 
plata y 52 de bronce para un total de 142 preseas en  
Chile. 

El sabor del triunfo pasó a tener una textura un poco 
amarga, ya que en una  conferencia de prensa Ana 
Gabriela  sugirió donar los apoyos de los atletas que 
consiguieron galardón panamericano para entregarlos 
a los afectados de Guerrero por el huracán Otis, 
situación que indignó no solo a la prensa nacional, 
también a los afectados por esta declaración por 
la ex corredora Guevara, siendo muy fácil saludar 
con sombrero ajeno con dinero que se prometió a 
nuestros competidores y sus entrenadores, recursos 
que muchos necesitan para vivir durante su etapa de 
entrenamiento y eventos internacionales. El monto 

ofrecido a nuestros medallistas fue de mil millones 
de pesos como respaldo según logros obtenidos y 
posiciones en el medallero. 

Según el presidente López Obrador los recursos para 
los premiados se obtendrán de un fondo del Instituto 
para Devolver al Pueblo lo Robado, quien hace poco 
recibió 350 millones de pesos decomisados por parte 
del SAT. Dicho dinero se irá entregando paulatinamente 
y pide el mandatario no mal interpretar las palabras de 
la presidenta de la CONADE, pues solo puso en la mesa 
la posibilidad de apoyar a los afectados por el ciclón, 
esto lo aseveró en la bienvenida que hizo en Palacio 
Nacional a nuestra delegación proveniente del país 
andino, felicitando incluso a los participantes en la 
justa panamericana, congratulación que hizo extensiva 
a los familiares y gobiernos de los estados que 
apoyaron con recursos monetarios para los traslados 
hasta la ciudad de México para luego viajar a Santiago 
de Chile, disposición que hizo posible que mas atletas 
fueran a la justa continental.  

A simple vista López Obrador no podía avalar la 
petición de la titular del deporte en México al sentirse 
presionado por las próximas elecciones del próximo 
año, por lo que si su mente lo había considerado tuvo 
que dar marcha atrás y cumplir con lo prometido 
recordando el adagio popular que el tabasqueño no da 
pie sin huarache, pues a su cuarta transformación no 
le conviene ninguna mancha que opaque la campaña 
presidencial de Claudia Sheinbaum la cual no levanta 
entre las preferencias del electorado. Ahora bien con 
que cara habla la Guevara de que no hay muchos 
recursos suficientes para los deportistas, si ella no 
ha justificado múltiples viajes y boletos de avión a su 
natal Sonora y otras partes del mundo acompañada 
de sus amigas, así como gastos sin comprobar y sin 
quien le pida cuentas, pues su jefe del Palacio Nacional 
desapareció el INAIP que se encargaba de transparentar 
toda la información inherente a egresos de las 
instituciones, lo cual fue plan con maña para los fines 
presidenciales llenos de opacidades y corruptelas. En 
hora buena que se ha garantizado el pago a nuestros 
representantes que ganaron en los multicitados juegos 
realizados en Sudamérica.

México tiene actuación 
histórica en Panamericanos
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

ES HUACHO 
Joaquín Díaz Mena va por la gubernatura 

Especial / La Revista 

Tras larga jornada que concluyó 
hasta altas horas de la noche 
del viernes, Joaquín Díaz Mena 

por fin se levantó con el triunfo en las 
encuestas y el nombramiento oficial 
como precandidato a contender por 
la candidatura de Yucatán.

Perspectiva de triunfo en Yucatán

“Tenemos una perspectiva de triunfo 
en Yucatán, dijo Delgado Carrillo al 
presentar los datos, con presencia 

de dirigentes de Morena, PVEM y PT.
“Hoy es un día histórico para 
Yucatán, hoy es un día histórico para 
la cuarta transformación, que juntos 
vamos a lograr que se consolide en 
Yucatán. Lo más importante que en 
unidad vamos a salir todos juntos 
a trabajar por este gran proyecto 
que encabeza nuestro presidente 
Andrés Manuel López Obrador y 
nuestra coordinadora la doctora 
Claudia Sheinbaum…”, declaró 
Huacho previamente.

“HOY ES UN DÍA HISTÓRICO PARA YUCATÁN, HOY ES UN DÍA 
HISTÓRICO PARA LA CUARTA TRANSFORMACIÓN, QUE JUNTOS 

VAMOS A LOGRAR QUE SE CONSOLIDE EN YUCATÁN”

Joaquín Díaz Mena “Huacho” 
arrasó en las tres encuestas 

para definir al virtual 
precandidato de la 4T por la 
Gubernatura de Yucatán, y 

finalmente, la dirigencia de 
Morena lo confirmo como 

la persona que, a la postre, 
contenderá por la titularidad 

del Ejecutivo en la entidad.
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La precampaña de la alianza por la 
4T arrancará el próximo domingo con 
presencia de la aspirante presidencial 
Claudia Sheinbam.

Resultados de las encuestas

Respecto a las encuestas, los estudios de 
opinión “espejo” de Buendía y de Heliga, 
así como de la Comisión Nacional de 
Encuestas de Morena, arrojaron ventajas 
contundentes a favor del ex delegado 
federal de los programas de Bienestar, 
mientras que en segundo lugar quedó la 
senadora Verónica Camino Farjat.

El presidente nacional de Morena, Mario 
Delgado Carrillo, resumió que “Huacho” 
alcanzó el 40.1 y la legisladora expriísta 
8.9, una diferencia promedio de 31.2.

Los sondeos midieron intención de voto, 
conocimiento y opinión, atributos en 
visitas “a cara” de los encuestados y 
domiciliaria.

En el caso de Yucatán, quienes se 
apuntaron en esta contienda interna son, 
además de Díaz Mena y Verónica Camino, 

la ex alcaldesa de Valladolid, Alpha 
Tavera, Jessica Saidén, Rocío Barrera y el 
ex panista Raúl Paz Alonzo.
Mario Delgado, dirigente de Morena, 
encabezó la conferencia en donde se 
revelaron los nombres de sus aspirantes 
que buscan ser los candidatos en 8 
estados y la Ciudad de México y que 
ganaron las encuestas de su partido.

En todas las encuestas que se realización 
por la Comisión de Elecciones de la 
dirigencia nacional de Morena y dos 
espejo, Díaz Mena siempre estuvo arriba 
con más de 30 puntos sobre su más 
cercana adversaria.

Tras conocer el resultado de las 
encuestas de Yucatán, en que quedó 
como el candidato mejor posicionado, 
Joaquín “Huacho” Díaz señaló que están 
a disposición de la Comisión Nacional 
de Elecciones para determinar si será 
el precandidato a la gubernatura. Lo 
cual finalmente ocurrió hacia casi la 
media noche del viernes, luego de 
haberse analizado los resultados de las 
encuestas de las nueve candidaturas a 
disputarse.

“TENEMOS UNA PERSPECTIVA DE TRIUNFO EN YUCATÁN”, DIJO 
MARIO DELGADO CARRILLO, PRESIDENTE DE MORENA, AL 

PRESENTAR LOS DATOS, CON PRESENCIA DE DIRIGENTES DE 
MORENA, PVEM Y PT.
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CONSTRUYENDO 

Tradicionalmente, cuando se 
habla de avances tecnológicos, 
siempre es común que muchas 

personas manifiesten preocupación 
por los empleos que se sustituyen o 
se pierden al adoptar e implementar 
en las empresas tecnología de punta. 
Sin embargo, el mundo entero está 
padeciendo ahora mismo niveles 
récord en déficit de capital humano 
capaz y competente para llenar las 
vacantes disponibles en casi todos 
los sectores industriales, por lo que 
no nos vendría nada mal dar un buen 
salto tecnológico que permita suplir 
la falta de obreros que estamos 
experimentando.

Esto es especialmente cierto en 
la industria de la construcción, un 
sector que está viendo envejecer a 
su fuerza laboral, mientras lamenta 
las bajas tasas de ingreso de nuevos 
talentos jóvenes para formarse, 
aprender y practicar con suficiente 
pericia los oficios que son necesarios 
en las obras, tales como albañiles, 
electricistas, plomeros y otros más 
especializados.

Estos oficios por lo general se 
aprenden de forma empírica de generación en generación 
dentro del entorno familiar, pero cada vez más jóvenes 
optan por opciones distintas, que ahora abundan y que les 
parecen más atractivas. Así, los que estamos en el sector 
de la construcción necesitamos implementar estrategias 
muy inteligentes de atracción de talento, que muestren 
con claridad especialmente a los jóvenes, que ser albañil, 
plomero o electricista, es un oficio digno y honorable al que 
merece la pena dedicar la vida y elegirlo como una opción 
viable para de ahí obtener el sustento para su familia. 
Adicionalmente, habría que instrumentar la logística 
necesaria para formar a las personas en dichos oficios y 
cultivar sus habilidades y destrezas. Pero no es suficiente.

Además, habría que invertir en avances tecnológicos que 
permitan incrementar la productividad, necesitando una 

menor cantidad de obreros de la construcción, 
acción que permitiría cerrar la brecha entre los 
empleos que son necesarios y los que están 
disponibles.

El problema estriba en que los avances 
tecnológicos en la industria de la construcción, 
rara vez son adoptados de manera masiva y 
permanente. Un estudio de la Royal Institution 
of Chartered Surveyors (RICS) llevado a cabo 
entre obreros de la construcción y tomadores de 
decisiones en Estados Unidos, el Reino Unido y 
Alemania, encontró que un 60 por ciento de los 
encuestados consideran que ha habido apenas 
unos cuantos cambios en las técnicas y procesos 
de la industria de la construcción en las últimas 

dos o tres décadas. 

Por otro lado, el 62 por ciento de las personas encuestadas 
cree que la industria de la construcción tiene un problema 
de productividad, y paradójicamente el 71 por ciento cree 
firmemente que la tecnología es pieza clave para disparar 
la productividad. 

En al menos las últimas dos décadas, la productividad 
laboral de la industria manufacturera se ha incrementado 
un promedio de 3.6 por ciento anual, mientras que en la 
industria de la construcción solamente ha crecido a una 
tasa del 1 por ciento anual.

Está claro entonces que existe un problema, que es grave, 
y que tenemos que poner cuanto antes ¡manos a la obra!

Tecnología y productividad

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González. Twitter: @raulmonforteg

LA PRODUCTIVIDAD LABORAL DE 
LA INDUSTRIA MANUFACTURERA 
SE HA INCREMENTADO UN 
PROMEDIO DE 3.6%, MIENTRAS 
QUE EN LA INDUSTRIA DE LA 
CONSTRUCCIÓN SOLAMENTE HA 
CRECIDO A UNA TASA DEL 1% 
ANUAL.
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OPINIÓN

La desconfianza en la democracia ha 
sido en México, históricamente, no una 
sombra sobre ella, sino parte de sus 

cimientos. La noción general al respecto 
en el sistema político es que el poder del 
Estado es algo demasiado importante 
para dejarlo así nada más a lo que un día, 
durante unas horas, a la gente se le ocurra 
votar. Esta desconfianza sobre la capacidad 
de la ciudadanía de darse representación 
plena a través del voto libre es una de las 
pertinaces sobrevivientes constitucionales 
del viejo régimen, y define elementos 
críticos del sistema electoral.

Así, por ejemplo, los requisitos para 
obtener registro como partido político 
tienen como eje acreditar una extendida 
estructura orgánica en la mayor parte del 
territorio nacional, es decir, poder acudir a 
las urnas a pedir el voto de la ciudadanía 
tiene como requisito para ser un derecho 

legítimo demostrar previamente que hay 
una amplia organización respaldando 
las intenciones de acceder al poder. La 
legitimidad previa y condicionante para 
que el conjunto de ciudadanos pueda 
elegir entre distintas opciones es que 
éstas tengan una organización extendida. 
Recibir votos, por sí mismo, no es un factor 
de decisión suficiente, en el que se deba 
confiar por sí mismo. Por eso, hoy, cada 
partido debe acreditar que cuenta con 
cerca de un cuarto de millón de miembros 
para poder competir en las urnas, para que 
se pueda confiar en la legitimidad de lo 
que sale de éstas. La misma lógica básica 
subyace en el sistema de mayoría relativa 
para elegir legisladores, el uso de una 
boleta para la elección por dos principios 
distintos, mayoría relativa y representación 
proporcional, y la prohibición de campañas 
negativas, entre otros elementos.

Los derechos electorales
 de las mujeres

Por Uuc-kib Espadas Ancona
Correo: uuc-kib@usa.net

LA RECIENTE DECISIÓN DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE VALIDAR 

EL INCONSTITUCIONAL ACUERDO 
DE “PARIDAD EN GUBERNATURAS” 
CON LA CUAL EL INE OBLIGA A LOS 
PARTIDOS POLÍTICOS A POSTULAR 

AL MENOS CINCO MUJERES EN 
LAS NUEVE CANDIDATURAS 
A LAS GUBERNATURAS QUE 

SE DISPUTARÁN SE SOSTIENE 
EXACTAMENTE EN LA MISMA 

DESCONFIANZA AL VOTO POPULAR.
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Por su lado, las prácticas ilegales que hace más de un 
cuarto de siglo eran rutinarias en las elecciones mexicanas 
se fundaban en la misma lógica: si los electores votan sin 
control, es decir, en libertad, su decisión no será de confiar, 
pues pueden escoger opciones que son contrarias a sus 
propios intereses, y por tanto la autoridad debe protegerlos 
de sí mismos. Ésa fue la base conceptual de, por ejemplo, 
entender el brutal fraude en la elección de gobernador 
de Chihuahua en 1986 como un “fraude patriótico”. A un 
electorado que se autolesionaba, el régimen de partido 
de Estado lo protegía, evitando que llevara al poder a “los 
bárbaros”, a “la reacción”. La voz de las urnas no debe ser 
definitiva en el resultado de las elecciones, su legitimidad 
está condicionada

La reciente decisión del tribunal electoral de validar el 
inconstitucional acuerdo de “paridad en gubernaturas” 
con la cual el INE obliga a los partidos políticos a postular 
al menos cinco mujeres en las nueve candidaturas a las 
gubernaturas que se disputarán se sostiene exactamente 
en la misma desconfianza al voto popular: si la ciudadanía 
vota en libertad, elegirá lo que no debía elegir, y por tanto 
toca a la autoridad electoral proteger a los votantes de las 
autolesiones.

El problema democrático básico del acuerdo en cuestión 
no es que restrinja inconstitucionalmente el derecho de 
distintas personas a ser candidatas a gubernaturas, el 
problema es el absoluto desprecio a las mujeres electoras 
en que se sustenta, además bajo el argumento de que así 
se protegen sus derechos, los derechos electorales de las 
mujeres.

El estudio de la opinión pública ha demostrado, a lo 
largo de décadas y reiteradamente, que el sexo de las 
personas muy poco, si acaso algo, tiene que ver con sus 
preferencias electorales. Es decir, una amplísima mayoría 
de las electoras y los electores no definen por quién 
van a votar dependiendo del sexo de los candidatos o 
del propio, sino de una diversidad de consideraciones 
distintas, centralmente sus concepciones generales de la 
política y el poder, y la identidad con éstos de partidos y 

candidatos. Esto incluye afinidades más o menos vagas, 
historias personales y familiares y, difusamente, en 
general, proximidad programática. Esto significa, en los 
hechos, empíricamente, que cuando una candidata gana 
una mayoría de votos, cuenta con la mayoría del voto de 
las mujeres, sí, pero también con la mayoría del voto de los 
hombres. Y significa, reitero, en la práctica, que cuando es 
un hombre quien gana lo hace con la mayoría del voto de 
las mujeres y con la mayoría del voto de los hombres.

Para efectos del acuerdo del INE, esto significa que en 2024 
no podrán ser candidatos a gobernador algunos hombres 
que, como pueden indicar las encuestas, cuenten con un 
apoyo muy mayoritario de las mujeres que votan en su 
estado. Estas preferencias y los derechos de las mujeres 
votantes y de las mujeres militantes a los que se vinculan 
fueron absolutamente ignorados tanto en el acuerdo 
del INE como en la decisión judicial de validarlo. Para las 
autoridades electorales, el derecho a elegir gobernantes 
ni siquiera es un derecho involucrado en la resolución. Se 
protege el derecho de quienes buscan ser electas sin tener 
siquiera en consideración el derecho de las mujeres que 
votan a decidir por quién votan. Consistentemente con esta 
visión del ejercicio de autoridad por encima del derecho a 
elegir, ninguna de las dos instancias se ocupa, ni en este 
caso ni en los precedentes, de procurar que la selección 
de candidatas y candidatos de cada partido se haga por 
vías democráticas, a través de elecciones primarias 
o por órganos partidistas de amplia representación, 
sino aceptando como regla general la designación 
de candidaturas por parte de comités directivos o 
directamente de los presidentes de cada uno.

El derecho de las mujeres, todas ellas, a elegir; el derecho 
de millones de mujeres ciudadanas y militantes a ser 
tenidas en cuenta en la designación de candidaturas es 
un derecho distinto y superior al de las políticas a ser 
votadas. Es deseable en que una futura reforma electoral 
democrática la superior jerarquía del derecho a darse 
gobernantes sobre el derecho a ser gobernante quede 
establecida.

www.larevista.com.mx
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OPINIÓN POLÍTICA 

Desde la Plaza Grande de Mérida, escenario de grandes 
batallas cívicas del pueblo yucateco, Renán Barrera 
Concha convocó a una gran alianza por Yucatán, 

junto con las y los ciudadanos y todas las fuerzas políticas 
que deseen sumarse para impulsar y potenciar juntos la 
transformación segura de Yucatán y construir un estado 
más justo, más próspero y con más oportunidades para 
todos.

“Quiero ser candidato a gobernador para dar el siguiente 
paso en nuestra historia: quiero un Yucatán con mujeres 
que gocen de plena autonomía y condiciones de igualdad, 
un Yucatán innovador para los jóvenes, un Yucatán justo 
para nuestros indígenas y para quienes no han tenido las 
mismas oportunidades que las demás personas. Y por 
sobre todas las cosas, ¡quiero que Yucatán siga siendo 
un lugar de paz!”, expresó, ante miles de simpatizantes 
reunidos en el corazón de la ciudad.

Tras ocho años de estar al frente del Ayuntamiento de 
Mérida, Barrera Concha solicitó licencia para separarse 
del Cabildo meridano y buscar la candidatura del PAN al 
gobierno del estado. Cumplido el trámite formal, el político 
yucateco dirigió emotivo mensaje en la Plaza Grande, para 
despedirse de su anterior encargo y explicar los motivos 
por los que va en busca de nuevos horizontes.

“Está en juego nuestra seguridad, nuestra paz social 
y nuestra tranquilidad. Está en juego la libertad de 
emprender proyectos de vida y recibir todo el apoyo para 
conseguirlos. Está en juego la sonrisa de la niñez y la 
plenitud de los adultos mayores”, advirtió Renán Barrera.

“Aquí, a diferencia de otros lugares, no conocemos el 
odio. Nos mueve el amor fraterno, el amor por nuestra 
tierra… Aquí hay un pueblo digno en pie de lucha, en pie 
de transformación, en pie de igualdad. No contaminarán 
a Yucatán con visiones maniqueas. No nos van a dividir, 
¡aquí hay un proyecto sólido construido por la gente!”, 
subrayó, ante los aplausos y muestras de aprobación de 
los asistentes, quienes portaban pancartas de apoyo al 
político yucateco.

El aspirante panista dejó en claro que aquí no se defienden 
ideologías, sino a Yucatán, y que nadie es dueño de la 
transformación y menos en Yucatán, donde el proceso 
transformador es una realidad con avances en materia 
de educación, salud, seguridad, desarrollo económico, 
generación de empleos y mejores niveles de vida.

“Este mensaje trasciende lo político, es un llamado a 
redoblar esfuerzos y emprender la gran obra que nos 
consolide como el mejor estado del país. Estoy convencido 
de que es posible, lo vamos a lograr porque seremos una 

Especial / La Revista 

Inicia Renán Barrera su camino
a la gubernatura de Yucatán

ANTE MILES DE 
PERSONAS REUNIDAS EN 

LA PLAZA GRANDE, EL 
ABANDERADO DEL PAN 

ANUNCIÓ SU RECORRIDO 
PARA ESCUCHAR 

A TODO YUCATÁN 
PARA TRAER MÁS 

JUSTICIA, SEGURIDAD Y 
PROSPERIDAD.
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sola fuerza de trabajo, una gran fuerza de transformación”, 
apuntó el alcalde con licencia.

“La circunstancia política que nos convoca tiene en el 
horizonte nuevos aliados, nuevos participantes, nuevos 
impulsos y nuevas realidades. Les pido actuar con la 
nobleza y generosidad que nos caracterizan”, pidió a 

militantes y simpatizantes.

“Vamos a construir una gran alianza social con la 
ciudadanía y con todas las fuerzas políticas que decidan 
seguir nuestro camino. Yucatán necesita de todas y todos 
para la transformación segura”, abundó.

“¿No sienten y les emociona la energía que hay en esta 
Plaza? Aquí estamos tomados de la mano con nuestros 

antepasados y nuestra historia, sus acciones, enseñanzas 
y su legado están en el ambiente, nos toca cada fibra del 
cuerpo. Hagamos el compromiso ante ellos y ante nuestra 
identidad”, indicó el aspirante panista.

“Ellas y ellos, hombres y mujeres de acción y lucha 
conquistaron grandes cambios que se percibían imposibles 

de lograr, ¡y lo consiguieron! La 
organización, la participación, la libre 
asociación, el voto de las mujeres, 
el derecho a ser libres y decidir por 
nosotros mismos, nacieron aquí en 
Yucatán.

“Cuidaremos a cada ciudadano y 
seguiremos ganando terreno ante 
la desigualdad. Ni un paso atrás en 
nuestra ruta por la justicia social. 
¡Sigamos adelante, es tiempo de sacar 
la casta en favor de nuestro estado!

“Confiemos en nosotros y en nuestras 
propias fuerzas, miremos atrás para 
recordar que sabemos construir 
desde la adversidad proyectos 
ganadores y de unidad. Unidos hemos 
transformado Yucatán. Unidos vamos 
a defender nuestra seguridad.

“Unidos vamos a llevar crecimiento a 
todos los rincones del estado. Unidos 
vamos a defender a las mujeres de 
cualquier tipo de violencia. Unidos 
vamos a ganar. Vamos a llevar la 
transformación segura a todos los 
rincones del Estado, Porque con la 

transformación segura, gana Yucatán.

“¡Unidos somos invencibles!. Si gana Yucatán ¡ganamos 
todos! Vamos al encuentro de nuestro destino. ¡Que viva 
Yucatán!”, remató el precandidato panista, seguido de 
otra ola de aplausos, el ondear de banderolas y las porras 
de “¡Renán Gobernador!, ¡Renán Gobernador!, ¡Renán 
Gobernador!” que retumbaron en la Plaza Grande, el 
corazón político de Yucatán.
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OPINIÓN POLÍTICA

Ante más de 2 mil simpatizantes y seccionales de Mérida 
reunidos en la Casa del Pueblo, el PRI de Yucatán 
presentó su programa “Identidad Priísta”, el cual tiene 

como objetivo motivar y fortalecer a la militancia y a la 
población yucateca para recuperar la grandeza y el desarrollo 
de nuestro estado. 

Al respecto, el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) 
del partido, Gaspar Quintal Parra, sostuvo que con esta nueva 
estrategia van a recorrer todos y cada uno de los seccionales 
y comisarías de Mérida y los 105 municipios del interior del 
estado para invitar a los priístas a salir unidos en las próximas 
elecciones para ganar y volver a gobernar.

 “Y que les quede claro a los que se les olvida: en cada casa y en 
cada familia hay un priísta digno para defender a su partido. 
Somos el partido que ha demostrado que tiene la capacidad 
para desarrollarse territorialmente, y en el territorio es 
donde mejor sabemos trabajar, porque sabemos dar la cara 
y cumplir compromisos”, enfatizó.

El dirigente del PRI le dio la bienvenida al nuevo coordinador del 
programa “Identidad Priísta”, Sergio Vadillo Lora, destacando 
que es una persona comprometida con el instituto político, un 
militante de base y de familia que cuenta con las cualidades 
para sacar adelante este proyecto.

En su turno, Sergio Vadillo sostuvo que la identidad del PRI 
es democrática y plural, por lo que el llamado “es recordar 
quiénes somos, en qué creemos y por qué somos importantes, 
y tener la certeza de que el futuro de Yucatán, el futuro 
inmediato, el de 2024 y el de 2030, no se va a poder construir 
sin nuestro partido”.

Señaló que el PRI tiene esa pieza mágica y ese peso crítico 
que puede hacer la diferencia en las elecciones, por lo que 
sus militantes tienen que tener la seguridad de que van a 
tener un espacio y van a contar con lo necesario para seguir 
trabajando en política. Además, indicó que no tiene filias ni 
fobias, ni mucho menos ideologías del rencor o de la revancha, 
del clasismo o de la discriminación.

“Si tenemos clara nuestra identidad, vamos a salir adelante 
porque la identidad convence, la identidad vence; la identidad 
no está en subasta, no está en venta, la identidad nos da 
dignidad. La identidad pone el ejemplo. Claro que hay cosas 
que corregir, claro que hay cosas que ajustar, claro que el 
panorama se ve difícil, pero para eso estamos en política. 
Nosotros somos los convencidos del PRI, así que primero 
tenemos que trabajar con nosotros, con renovar esa 
convicción, si es que queremos salir a contagiarla a toda la 
sociedad”, declaró.

Al finalizar el evento, los dirigentes y los seccionales reunidos 
en la Casa del Pueblo coincidieron en que hay que volver 
a despertar en el estado esa identidad priista que cada 
yucateco tiene. 

En el encuentro también estuvo presente el presidente del 
Comité Directivo Municipal de Mérida, Francisco Medina 
Sulub, quien dijo que el partido tiene grandes cuadros, 
con capacidad y trayectoria para ejecutar este programa 
territorial de cara a las elecciones.

De igual manera acudieron diversos liderazgos como 
la diputada y dirigente de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares (CNOP), Karla Franco Blanco; y la 
presidenta de la Federación Nacional de Municipios de México 
(FENAMM), Hiselle Díaz del Castillo, entre otros.

Especial / La Revista 

El PRI tiene identidad porque sabe
dar la cara y cumplirle a la gente

EL DIRIGENTE DEL PRI LE DIO LA BIENVENIDA AL NUEVO 
COORDINADOR DEL PROGRAMA “IDENTIDAD PRIÍSTA”, 

SERGIO VADILLO LORA.

DURANTE LA PRESENTACIÓN DEL PROGRAMA 
“IDENTIDAD PRIÍSTA”, GASPAR QUINTAL SOSTUVO QUE 

EN CADA CASA Y EN CADA FAMILIA HAY UN PRIÍSTA 
DIGNO PARA DEFENDER A SU PARTIDO.
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OPINIÓN CONGRESO   

Las y los diputados integrantes de la comisión de Justicia y 
Seguridad Pública aprobaron por unanimidad el proyecto 
de dictamen que contiene la convocatoria para designar a 

la persona que ocupará el cargo de Consejero de la Judicatura 
del Poder Judicial del Estado, el cual pasará al pleno para su 
discusión y en su acaso aprobación.

En la sesión se distribuyó la iniciativa para adicionar un 
artículo al Código Penal del Estado correspondiente al delito 
de abandono de personas para considerar las situaciones de 
descuido y/o maltrato negligente en contra de niños, niñas y 
adolescentes como una forma de violencia. En este se solicitó 
la elaboración de un cuadro comparativo y una ficha técnica.

Por último, se distribuyó la iniciativa para reformar el Código 
Penal en materia de actuación de las autoridades respecto 
a la legítima defensa en caso de violencia en contra de las 
mujeres. También se solicitó la elaboración de un cuadro 
comparativo y una ficha técnica.

Posteriormente, sesionó la comisión de Arte y Cultura, donde 
se llevó a cabo la distribución de diversas iniciativas.

En primera instancia, la referente a la creación de la presea 
legislativa del Honorable Congreso del Estado de Yucatán 
“Abogada Antonia Jiménez Trava”. La iniciativa para declarar el 
4 de octubre como “Día Estatal del Cuidado de las Mascotas”.
También, se distribuyó a las y los diputados la iniciativa 
para declarar la Vaquería, Patrimonio Cultural Intangible del 
Estado.

En la comisión también se distribuyó la iniciativa para crear el 
“Reconocimiento al Mérito Agropecuario” del H. Congreso del 
Estado de Yucatán.

Por último, se solicitó la elaboración del proyecto de dictamen 
de la iniciativa para declarar el 29 de noviembre como el Día 
Estatal contra el Cáncer de Próstata.
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Inicia el proceso para designar al nuevo 
Consejero de la Judicatura del Poder Judicial

DIPUTADOS INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE 
JUSTICIA Y SEGURIDAD PÚBLICA APROBARON 
POR UNANIMIDAD LA CONVOCATORIA PARA 
DESIGNAR AL CONSEJERO DE LA JUDICATURA DEL 
PODER JUDICIAL DEL ESTADO.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Alejandro Ruz asume 
alcaldía de Mérida

En la última sesión extraordinaria 
de Cabildo presidida por Barrera 
Concha, el Cabildo también aprobó 

por unanimidad la propuesta de la bancada 
panista para nombrar como presidente 
municipal suplente al secretario municipal 
Alejandro Ruz Castro con el propósito de 
dar seguimiento a todos los proyectos del 
Ayuntamiento.

El cuerpo edilicio aprobó por unanimidad, la 
licencia por tiempo indefinido del Secretario 
de Participación Ciudadana, Julio Sauma Castillo y la realización 
de una sesión extraordinaria de Cabildo a realizarse este 5 de 
noviembre para la rendición de compromiso del presidente 
municipal suplente y para el nombramiento del secretario 
municipal.

Posteriormente, en una segunda sesión extraordinaria, 
efectuada en el Salón de Cabildo “Rosa Torres González”, 
con la aprobación unánime de regidoras y regidores, el 
secretario municipal Alejandro Ruz Castro tomo posesión 
como Presidente Municipal en sustitución del Alcalde Renán 
Barrera Concha, quien solicitó licencia por tiempo indefinido.
Ruz Castro se compromete a servir a los meridanos

Al rendir compromiso en el nuevo cargo, Ruz Castro aseguró 
que pondrá todo su esfuerzo y empeño en atender a los 

habitantes con la misma sensibilidad y 
respeto a las demandas ciudadanas que 
su antecesor, el Alcalde con licencia Renán 
Barrera Concha.

Destacó que el Ayuntamiento que encabeza 
no empieza desde cero porque se ha logrado 
que Mérida ocupe tanto en ámbito nacional 
como internacional un sitio privilegiado 
como una ciudad que basa su desarrollo y 
fortaleza en la participación ciudadana de 
sus habitantes, en su seguridad, paz social 

y estado de derecho.

Agregó que por ese motivo se reforzarán las acciones para 
hacer frente a desafíos como el crecimiento urbano el medio 
ambiente, la movilidad urbana, la equidad de género y sobre 
todo, el desarrollo humano.

“Esta administración ha trazado ya sus acciones futuras y me 
toca simplemente velar por su cumplimiento y hacer frente, 
desde luego, a todos esos imponderables que a veces surgen 
en el camino”, expresó.

Próximas obras a inaugurar

Durante su discurso como Presidente Municipal interino, 
Ruz Castro anunció que en fechas próximas se inaugurarán 

EL CABILDO APROBÓ 
POR UNANIMIDAD 

LA PROPUESTA PARA 
NOMBRAR COMO 

PRESIDENTE MUNICIPAL 
SUPLENTE AL SECRETARIO 

MUNICIPAL ALEJANDRO 
RUZ CASTRO.
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parques, calles y obras sociales en beneficio de la población 
más vulnerable.

“Además, tendremos nuevos eventos culturales y nuevos 
atractivos que darán lustre a la ciudad, como por ejemplo, 
un parque interactivo en el edificio de la ex Penitenciaría, 
único en Latinoamérica. También, recibiremos de la UNESCO 
un nuevo nombramiento como ciudad del aprendizaje, un 
trabajo iniciado con la pandemia. Y, sobre todo, continuar con 
las mejoras en las prácticas de participación ciudadana que 
han sido el sello del gobierno de Renán Barrera”, informó.

Asimismo, las y los regidores aprobaron el nombramiento 
como regidor del Secretario de Participación Ciudadana con 
licencia, Julio Sauma Castillo, quien a su vez fue propuesto 
por el Presidente Municipal y aprobado por unanimidad por el 
Cabildo como Secretario Municipal interino.

Ayuntamiento se suma al Buen Fin 2023

Por otra parte, en apoyo a la economía de las familias del 
Municipio, principalmente para el sector más vulnerable, el 
Ayuntamiento de Mérida participará en el Buen Fin 2023 con 
un catálogo de descuentos en las contribuciones fiscales, 
anunció el Presidente Municipal Alejandro Ruz Castro.

“Para nosotros, como gobierno responsable y sensible, es 
nuestra obligación ofrecer mecanismos que faciliten a las 
y los ciudadanos el cumplimento de sus compromisos en 
materia de impuestos y derechos, y qué mejor que aprovechar 
este programa para ofrecer una serie descuentos en las 
contribuciones fiscales”, dijo.

El Alcalde señaló que, en el marco del Buen Fin, se ofrecerá 
del 17 al 30 noviembre un 100% de descuento en el pago 
de multas y recargos relacionado con el pago de Impuesto 
Predial (base valor catastral y base valor contraprestación), 
el Impuesto sobre la Adquisición de Inmuebles, el derecho por 

el uso y aprovechamiento de locales o pisos en los mercados 
públicos, y del derecho por el uso y aprovechamiento de los 
espacios en las vías o parques públicos.

Ruz Castro indicó que estar al día con las contribuciones 
fiscales permite al Ayuntamiento realizar obras, mantener 
los servicios públicos de calidad e impulsar programas que 
ayuden a las familias que más lo necesitan.

“Los recursos recaudados a través de estos gravámenes nos 
sirven para realizar mejoras en todo el Municipio en temas 
de infraestructura, pavimentación y construcción de calles, 
rehabilitación de parques, apoyos sociales, implementación 
de programas culturales, entre otros”, mencionó.

Además, indicó que las y los ciudadanos podrán acudir a las 
cajas recaudadoras que están ubicadas en todo el Municipio, 
además que existirá la opción de realizar el pago en línea a 
través de la página www.merida.gob.mx/buenfin, donde 
también podrán conocer las ubicaciones y horarios de los 
sitios para pagar de manera presencial.

Las cajas recaudadoras están ubicadas en el Palacio 
Municipal, Catastro Municipal, Tesorería Municipal, Edificio 
Administrativo, Registro Público, San Damián, Plaza Fiesta, 
Plaza Oriente, Colonia México, Desarrollo Económico, 
Desarrollo Social, Centro Municipal de Emprendedores, Plaza 
Las Américas, Mercado Lucas de Gálvez, Plaza Akrópolis, 
Policía Municipal, Zoológico del Centenario, Cementerio 
Xoclán, Caucel y la Gran Plaza.

Cabe recordar que la edición número 13 del Buen Fin 
se realizará del 17 al 20 de noviembre y contará, con la 
participación de diferentes empresas que promoverán sus 
ofertas en sus establecimientos y en el comercio digital. 
En esta iniciativa participan los tres niveles de gobierno en 
conjunto con el sector empresarial.

DEL 17 AL 30 NOVIEMBRE 
LA COMUNA OFRECERÁ 
DESCUENTOS DEL 100% 
EN EL PAGO DE MULTAS Y 
RECARGOS, ANUNCIÓ EL 
ALCALDE ALEJANDRO RUZ.



Semanario de Información y Análisis Político34

OPINIÓN YUCATÁN 

Entrega de patrullas para seguir 
reforzando la seguridad en Yucatán

Para mantener y reforzar el clima 
de paz y tranquilidad que impera 
en todo el territorio estatal, el 

Gobernador Mauricio Vila Dosal entregó 
a la Secretaría de Seguridad Pública de 
Yucatán (SSP), 234 nuevas unidades 
equipadas con la más alta tecnología, con 
lo que suman ya, más de 2,200 vehículos 
otorgados durante esta administración 
para fortalecer las labores y capacidades 
de la corporación en beneficio de las y los 
yucatecos.

Vila Dosal y el titular de la SSP, comandante 
Luis Felipe Saidén Ojeda pusieron al 
servicio de la Secretaría 211 patrullas y 23 
motos que de ayudarán a incrementar el 
patrullaje, supervisión y monitoreo en las 
colonias, carreteras y puntos de colindancia 
del estado; brindando así atención rápida y 
oportuna a la ciudadanía.
 
También se hizo entrega de 45 cámaras de 
solapa para los elementos policiales, las 
cuales vienen equipadas con 3 cargadores 
múltiples, 1 lector RFID y 1 Dockcontroller 
modelo DC-200 FASP.
 
Ante el alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha y el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), Alejandro 
Guerrero Lozano, el Gobernador recordó 
que, las patrullas de la SSP recorren 450 mil 
kilómetros diariamente y consumen 36 mil 
litros de gasolina, pero, dijo, “no hay nada 
más caro que no tener seguridad y, por eso, 
esta inversión en la policía genera todos 
los días tranquilidad y paz a las familias 
Yucatecas, así como desarrollo económico”.
  
Además, precisó que, en su Gobierno se ha 
incrementado el presupuesto de la SSP por 
lo que para el próximo año será de 3,263 
millones lo que representa un incremento 
del 111%. A través del programa “Yucatán 
Seguro”, recordó que, se incrementó el 
número de cámaras de videovigilancia a casi 
7000; 219 arcos lectores de placas; un nuevo 
Centro de Monitoreo C5i; la adquisición de 
cuatro lanchas; un helicóptero considerado 
el mejor equipado de toda Latinoamérica; 
cuatro Black Mambas y vehículos blindados.

En su turno, Saidén Ojeda destacó que en lo 

que va de la administración de Mauricio 
Vila se han entregado 1538 unidades a la 
corporación, además de 663 vehículos 
para las labores de seguridad de los 
ayuntamientos del estado, patrullas 
equivalen a mayor cobertura para la 
seguridad ciudadana, especialmente 
en materia de prevención, porque la 
presencia policial inhibe la comisión 
de ilícitos, además significa también 
tiempos de respuesta más breves ante 
todo tipo de emergencias.
 
Respecto a la reciente entrega, el titular 

de la SSP explicó que, consiste en 
170 camionetas tipo Amarok Highline 
equipadas como patrulla con torreta, 
sirena, bocina, caja para radio, rollbar 
y caja, tumbaburros, protector stop, 
juego de estribos, cámara interior y 
rotulación; 20 camionetas tipo RAM 
equipadas con banca con asiento, 
estructura, lona de estructura, cámara 
interior y rotulación.
 
Asimismo, 3 SUV tipo Durango 
equipada como patrulla. incluye: 
torreta, sirena, bocina, caja para 
radio, tumbaburros, cámara interior y 
rotulación; 8 automóviles Sedan tipo 
Charger RT automático y 10 sedan tipo 
Sentra, ambos equipados con como 
patrulla con barra de luces, sirena, 
bocina, cámara interior y rotulación; 
17 motocicletas Suzuki y 6 BMW con 
torretas, sirena electrónica, batería 
adicional, caja de radio, maletas con 
soporte y bocina.
 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL Y EL TITULAR DE LA SSP, 

COMANDANTE LUIS FELIPE SAIDÉN 
OJEDA PUSIERON AL SERVICIO DE 
LA SECRETARÍA 211 PATRULLAS Y 

23 MOTOS, ASÍ COMO 45 CÁMARAS 
DE SOLAPA PARA LOS ELEMENTOS 
POLICIALES, LAS CUALES VIENEN 
EQUIPADAS CON 3 CARGADORES 

MÚLTIPLES, 1 LECTOR RFID Y 
1 DOCKCONTROLLER MODELO 

DC-200 FASP.
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En su intervención, Barrera Concha, señaló que debido a la 
coordinación entre corporaciones de Seguridad Pública de 
los tres niveles de gobierno y a las estrategias para disminuir 
la incidencia delictiva, Mérida se mantiene entre las cinco 
ciudades más seguras del país de acuerdo a la Encuesta 
Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).
  
El alcalde meridano agradeció al Gobernador el apoyo recibido 
en materia de seguridad durante este su administración como 
Alcalde de Mérida, así como a la voluntad de continuar con 
la transformación segura de la entidad y sus municipios. “El 
Gobernador ha sido siempre cercano, pendiente y dispuesto 
a sumar en torno a una Mérida segura y un Yucatán más 
próspero”, indicó.

Inauguran el Instituto de Capacitación y Certificación
para los Operadores del Transporte Público del Estado

Por otra parte, para continuar con la transformación del 
transporte público que acerque a los usuarios un servicio 
más amable, cómodo y eficiente, el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal inauguró el Instituto de Capacitación y Certificación para 
los Operadores del Transporte Público del Estado, espacio 
que también dignifica a las y los conductores con mejores 
condiciones laborales y oportunidades de desarrollo.

Fueron entregados 16 certificados a los operadores graduados 
del primer módulo del Instituto de Capacitación y Certificación 
para Operadores de Transporte.

Ante el titular de la Agencia de Transporte del Estado (ATY), 
Rafael Hernández Kotasek, y el Alcalde de Mérida, Alejandro 
Ruz Castro, el Gobernador recordó que en este nuevo espacio 
se dispondrá de 3 simuladores para mejorar las habilidades de 
manejo de los operadores.

“Aquí tenemos simuladores, tenemos la capacitación, 
tenemos doctor para que les hagan sus exámenes 
toxicológicos y tenemos todo lo que se necesita para 
que Yucatán tenga el mejor transporte público de todo 
el país”, subrayó. 

Al recordar que este proyecto responde a una exigencia 
de la ciudadanía por un trato más amable y justo por 
parte de los conductores, el Gobernador recordó 

que con esto también los operadores certificados tendrán 
diversos beneficios como contratos directos con empresas de 
transporte público, prestaciones de ley, bonos e incentivos, así 
como planes de crecimiento y capacitación continua, pasando 

de ganar 8 mil pesos mensuales a casi 22 mil pesos.

“Ahora, si hacen bien su chamba y se certifican, pueden 
llegar a ganar hasta casi 22 mil pesos. Estamos 
contratando hombres, pero también mujeres, como 
pueden ver acá, y necesitamos más choferes. Así que, 
quien quiera entrarle a eso, el sueldo base son 14,700 
pesos. De incentivos de buen trato puedes ganar 
2,075 más y, con base en los cursos que tomes y en tu 
desempeño, puedes ganar 4,750 más para llegar a esos 
casi 22 mil”, explicó.  

Al agradecer al Ayuntamiento de Mérida, que donó el 
terreno en la zona sur del estado para la construcción del 
Instituto, Vila Dosal recordó que, tras concluir su proceso 
de capacitación los operadores recibirán un tarjetón, 

mismo que será retirado si este es despedido por cometer 
alguna falta, y no podrá trabajar en ninguna otra empresa de 
las que operan el Sistema de Transporte Va y Ven. 

En ese sentido,  agregó que el Va y Ven no sólo representa 
la mejora de unidades, rutas, pago electrónico, acceso para 
personas con algún tipo de discapacidad, aire acondicionado e 
internet, también es seguridad para quienes van arriba y para 
quienes van abajo de los autobuses.  

Tras hacer un llamado a la población para que continúen 
cuidando y preservando las unidades de Va y Ven, Vila Dosal 
informó que en este nuevo edificio se contará con módulo de 
credencialización para que las personas que viven en el sur de 
la ciudad, puedan obtener sus tarjetas de estudiantes y tarifa 
social.

El Gobernador adelantó que el próximo 15 de diciembre entrará 
en operación la primera ruta del Ie-Tram, que irá del Centro, la 
Plancha, Kanasín y la estación de Teya. 

Al dar detalles de los servicios que se prestarán en el nuevo 
edificio, Hernández Kotasek explicó que aquí los operadores 
recibirán capacitación teórica en temas de relaciones 
humanas, ética en el transporte, atención al usuario, seguridad 
en el transporte, acciones de inclusión de las personas con 
discapacidad, sensibilización ciclista, factores de riesgo en el 
transporte público, equidad de género, calidad en el servicio, 
atención al usuario e inducción al Sistema de Transporte Va y 
Ven. 

Dicha capacitación pagada por la ATY es de 250 pesos diarios 
y al concluir se vinculan a las empresas para adquirir contrato 
directo en una jornada entera o media jornada. 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INAUGURÓ EL 
INSTITUTO DE CAPACITACIÓN Y CERTIFICACIÓN PARA 
LOS OPERADORES DEL TRANSPORTE PÚBLICO DEL 
ESTADO, TAMBIÉN SE ENTREGARON 16 CERTIFICADOS A 
LOS OPERADORES GRADUADOS DEL PRIMER MÓDULO.
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CAMPECHE

La Gobernadora Layda Sansores San Román atestiguó 
la firma de un convenio de colaboración entre la 
empresa china Huawei y la Coordinación de Estrategia 

Digital y Conectividad del Estado de Campeche (CEDyC), 
para el desarrollo de una serie de acciones encaminadas a 
la capacitación y digitalización de la entidad.

En este convenio firmado en su oficina ubicada en el cuarto 
piso del Palacio de Gobierno, la licenciada Sansores San 
Román agradeció al vicepresidente de 
Huawei Enterprise México, Ross Zháho 
Hongbo, el apoyo y respaldo para el trabajo 
de digitalización y destacó que “Campeche 
parte casi de cero”, pero reiteró su 
disposición para que la digitalización llegue 
a todos las regiones del Estado.

También manifestó su respeto total al 
pueblo chino y el reconocimiento a todo el 
trabajo y esfuerzo que han desplegado en 
el desarrollo de tecnologías que hoy están 
al servicio de la humanidad.

Firmaron el convenio el titular de la CEDyC, 
Ricardo López Gómez, el vicepresidente 
de Huawei Enterprise México, así como el 

director de Atención al Gobierno del Estado de Huawei, 
Christian Iván Bravo y el gerente de Desarrollo de Negocios 
para Campeche, Sergio Zaleta Mota.

La empresa Huawei Technologies de México SA de CV, 
tiene el interés de promover la digitalización en el Estado 
de Campeche mediante el apoyo a los ejes de gobierno 
como lo son el sector educativo, económico y de salud 

Especial / La Revista 

Gobernadora firma convenio de 
colaboración con Huawei-Cedyc 

para digitalización del estado

EL GOBIERNO DEL 
ESTADO REAFIRMA SU 

COMPROMISO PARA 
DIGITALIZAR TODAS LAS 

REGIONES DE CAMPECHE, 
HUAWEI ENTERPRISE 
MÉXICO PROMOVERÁ 
LA DIGITALIZACIÓN A 

TRAVÉS DE LOS EJES DE 
EDUCACIÓN, ECONOMÍA Y 

SALUD.
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por mencionar algunos, pero también para fomentar el 
desarrollo de las habilidades digitales y de innovación.

Todo esto a través de un programa de capacitación en 
tecnología de telecomunicaciones con el entrenamiento a 
instructores, los cuales tendrán la capacidad de extender 
el conocimiento al talento de Campeche y así promover el 
fortalecimiento de la innovación y de la transformación 
digital.

Asimismo, un paquete de certificaciones a los alumnos 
destacados, las cuales tendrán el propósito de reconocer 
de manera oficial el esfuerzo de cada uno de ellos.

El estado de Campeche también contará con el apoyo 
de Huawei para desarrollar y dimensionar con las 
mejores prácticas y experiencia mundial los proyectos 
de innovación digital, que ayude para alcanzar las metas 
de desarrollo digital que coadyuven en el fortalecimiento 
económico y el desarrollo del Estado.

Congreso Estatal de Farmacovigilancia

Por otra parte, profesionales de la salud, personal 
sanitario de la COPRISCAM y académicos de las 
Facultades de Ingeniería y Ciencias Químico Biológicas 
de la UAC, analizaron aspectos teórico-prácticos de la 
farmacovigilancia en Campeche a través de conferencias 
dirigidas a estudiantes, como futuras generaciones 
de profesionistas con mayor perspectiva, alcances y 
cuestionamientos críticos.

En la inauguración del Segundo Congreso Estatal de 
Farmacovigilancia, a cargo de la secretaria de Salud, 
Josefa Castillo Avendaño, aseguró que es una herramienta 
esencial en la atención médica diaria, tanto del sector 
público como privado que garantiza mayor seguridad en 
los pacientes.

“En este 2023, recibimos 150 notificaciones de sospechas 
de reacciones adversas a medicamentos, las cuales fueron 
meticulosamente analizadas, evaluadas y posteriormente 
remitidas al Centro Nacional de Farmacovigilancia y a la 
Organización Mundial de la Salud”, destacó.

El titular de la COPRISCAM, Juan Abad de Jesús, señaló la 
participación de instituciones en este espacio de debate 
sobre la farmacovigilancia y tecnovigilancia de los 
medicamentos, que permite al personal de salud tomar 
mejores decisiones para notificar oportunamente cualquier 
problema relacionado con el uso de medicamentos y 
vacunas.

Se impartieron conferencias en temas como: Error 
de medicación, Cosmetovigilancia en México, Flujo 
para notificaciones de incidentes adversos, Gestión y 
estrategias, así como el papel del farmacovigilante en una 
institución de salud.

Asimismo, se presentaron 11 carteles de investigación 
por parte de los Hospitales Psiquiátrico de Campeche, 
General de Especialidades “Dr. Javier Buenfil Osorio”, 
de Calkiní, PEMEX, del SANNAFARM y de la Facultad de 
Ciencias Químico Biológicas, mismas que recibieron 
reconocimientos.

PROFESIONALES DE LA SALUD, PERSONAL SANITARIO DE LA COPRISCAM Y 
ACADÉMICOS DE LAS FACULTADES DE INGENIERÍA Y CIENCIAS QUÍMICO BIOLÓGICAS 

DE LA UAC, PARTICIPARON EN EL II CONGRESO ESTATAL DE FARMACOVIGILANCIA.
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La gobernadora Mara Lezama Espinosa anunció que el 
hospital público “Dr. Jesús Kumate Rodríguez” contará 
con servicio de hemodinamia, una subespecialización 

de la cardiología, para que los hombres y las mujeres de 
la zona norte de Quintana Roo puedan atenderse ante 
problemas cardíacos y que estará listo a finales de este año 
gracias al apoyo del Gobierno de México y del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Durante una visita al hospital general de Cancún, la 
gobernadora de Quintana Roo añadió que muy pronto 
también habrá en Chetumal, como producto de las 
gestiones que ha venido realizando para atender rezagos 
históricos a favor de las personas que menos tienen, 
porque en este gobierno humanista y progresista primero 
están los pobres.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernadora anuncia servicio de 
hemodinamia en el hospital “Jesús 

Kumate Rodríguez” de Cancún

CON UNA INVERSIÓN DE 
$79 MILLONES ANTES 
DE QUE TERMINE EL 
2023 LA POBLACIÓN 
PODRÁ HACER USO 
DE ESTE SERVICIO DE 
HEMODINAMIA, QUE 
TENDRÁ TECNOLOGÍA 
DE PUNTA, PERSONAL 
ESPECIALIZADO Y TODO 
LO NECESARIO PARA 
SALVAR VIDAS.
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Mara Lezama explicó 
que la única sala de 
hemodinamia que existe 
está en Playa del Carmen 
y ya está prácticamente 
saturada, pero este 
gobierno del cambio 
verdadero hizo todo 
el esfuerzo necesario 
para que la instalación 
de este espacio en el 
hospital general de 
Cancún sea una realidad.

La Gobernadora informó 
que la inversión de más 
de 79 millones de pesos 
beneficiará también 
a seres humanos de 
Isla Mujeres, de Lázaro 
Cárdenas y quien lo 
requiera, porque de 
esto se trata el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana 
Roo, de poner todos los 
servicios disponibles a 
favor de las personas.

“El objetivo es que estemos aquí, con todos los insumos 
suficientes para atender a quienes más lo necesitan 
en caso de cualquier contingencia o urgencia. En este 
hospital se atiende el 75% de la demanda especializada 
a la población sin seguridad social” añadió Mara Lezama.
Dio a conocer que por eso se equipará con tecnología de 
punta, personal especializado, para consultas con salas 
de espera, consultorios para valoración, sanitarios, cuarto 
de aseo, área de tratamiento con sala de examen, etc., 
todo lo necesario para salvar vidas, “porque en Quintana 
Roo estamos decididos a transformar la salud pública”.

En relación con la sala de hemodinamia, la gobernadora 
Mara Lezama agregó que también se tendrá todo lo 
necesario, como área para preparación del paciente, 
área de recuperación, central de enfermería, pasillo 
técnico, cuarto de lavado de catéteres. “Sabemos que las 
enfermedades y complicaciones cardiacas son la principal 
causa de fallecimiento en la población de mayores de 
18 años de edad, que tienen hipertensión arterial y/o 
diabetes” aseveró.

“Por eso, enfatizó la Gobernadora, era prioritario hacer 
esta inversión, para atender a personas con infarto 
agudo al miocardio, que requiere la colocación de algún 
dispositivo, un catéter, un marcapasos, una angioplastia 
con balón, periférica, de filtro de vena cava, y cualquier 
urgencia”.

Mara Lezama puntualizó que la sala de hemodinamia, 
gracias al apoyo federal, estará lista antes de concluir este 
año, para seguir transformando la salud en Quintana Roo.
En el recorrido, estuvieron presentes Myriam Ortiz 
Enríquez, Directora de Servicios de Salud; Jorge Gutiérrez 
Contreras, subdirector de Prevención y Promoción de la 

Salud, y Guillermo Canul Cruz, director de Desarrollo de 
Infraestructura en Salud.

Certificar productos quintanarroenses

Por otra parte, para que la prosperidad compartida 
llegue más rápido a los productores, artesanos y de otros 
artículos que se elaboran en Quintana Roo, la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa sostuvo una reunión con el 
titular del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 
(IMPI), José Sánchez Pérez a fin de impulsar la indicación 
geográfica, así como la certificación de diversos productos 
quintanarroenses.

Como resultado de esa reunión, en la que estuvo el jefe de 
la Oficina de la Gobernadora, Artemio Santos, se acordó 
constituir un grupo de trabajo permanente para avanzar 
en diversos proyectos de certificación de los procesos y 
la calidad de los insumos, lo que permitirá cerrar brechas 
de desigualdad y generar mejores oportunidades para el 
crecimiento económico con la exportación de productos.

Entre los proyectos está la indicación geográfica del 
chicle, que es uno de los compromisos recientes de la 
Gobernadora con este sector.

También se impulsa que las y los quintanarroenses 
puedan lograr sus patentes, que antes era un proceso 
prácticamente inalcanzable y hoy se hace posible, destacó 
Mara Lezama.

“Estamos trabajando de la mano, como se estipula en el 
Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, para transformar y lograr que esa prosperidad sea 
compartida con todas y todos los quintanarroenses” 
añadió la Gobernadora quien estuvo acompañada también 
de la secretaria de Desarrollo Económico, Karla Almanza.

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA ESPINOSA SOSTUVO UNA REUNIÓN CON EL TITULAR DEL 
IMPI, JOSÉ SÁNCHEZ PÉREZ A FIN DE IMPULSAR LA INDICACIÓN GEOGRÁFICA, ASÍ COMO LA 
CERTIFICACIÓN DE DIVERSOS PRODUCTOS QUINTANARROENSES.
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LA VIDA EN ROSA

El centro de la ciudad de Xalapa 
capital de Veracruz colapsó al 
iniciar la segunda semana de 

noviembre ante la fuerte presencia de 
colectivos de personas desaparecidas 
que en marchas y pasando la noche 
en casas de campaña exigieron un 
diálogo con el gobernador morenista 
Cuitláhuac García Jiménez y con la 
fiscal General Verónica Hernández 
Giadáns, porque no se han reanudado 
las mesas de trabajo, aunado a la falta 
de resultados en las investigaciones 
y a la escasa identificación de 
restos humanos hallados en fosas 
clandestinas.  

Los integrantes de colectivos cerraron 
simbólicamente los accesos a Palacio 
de Gobierno, avenidas, céntricas calles 
y la entrada al edificio de la Secretaría 
de Seguridad Pública.

Un encuentro con Victoria Delgadillo Romero, fundadora del 
Colectivo Familiares Enlaces Xalapa, ocurrió en un día soleado 
en la capital del estado de Veracruz, donde los rayos del sol se 
filtraron en aquel café utilizado también como escenario cultural, 
donde habló ampliamente del pedregoso camino que es la 
búsqueda y los obstáculos que enfrentan. 

“NECESITA LA FISCALÍA VOLUNTAD PARA TRABAJAR”

Sobre la situación que padecen al ser familiares de personas 
desaparecidas expresó que “a los agentes y personal de las 
fiscalías los han venido a capacitar de otros países, pero lo que 
necesita la fiscalía es voluntad para trabajar, son muy lentos, las 
carpetas siguen en lo mismo que aportaste, pero el caso es que ni 
buscando a los recientes desaparecidos dan con ellos”.

“Nosotros damos los puntos para buscar y llevamos información 
a la fiscalía, la mayoría de los avances es por nuestro trabajo”. 

“La Comisión Estatal de Búsqueda Veracruz existe por la presión 
que realizaron las familias, se cuenta con la ley por el impulso 
y presión de las familias, lo mismo ocurrió con la creación de 
la Fiscalía Especializada para la Atención de Denuncias por 
Personas Desaparecidas”.

“DUDAMOS QUE EXISTA EL BANCO CON MUESTRAS DE ADN”

“Tenemos todas las dudas de que exista un banco de datos 
donde guarden las muestras de ADN. Hay casos de compañeras 
que llevaban años buscando y nunca hubo una confronta cuando 
a sus familiares los han encontrado en fosas comunes en los 

panteones, han esperado cinco, seis 
y siete años para la entrega de los 
restos. Cuando se levanta un cuerpo 
se debe tener un expediente con 
información de fotografías, deberían 
tomar muestras e indicar el lugar de la 
fosa común donde está sepultado”.

“No hay registros para avanzar; entonces 
donde está el trabajo que hace periciales 
y la fiscalía. Si las madres llevan años 
buscándolos, ellos dicen que sí tienen 
un banco, pero entonces no pasaran 
tantas cosas que cuando hallan un 
cuerpo se les tiene que ir a identificar 
por medio de un tatuaje, lunar, cicatriz, 
etcétera; deberían llamar para decir que 

el trabajo está hecho. Luego nos hablan 
cuando hay cuerpos, nos dicen vengan a 
identificarlos”.

DESAPARECIDOS Y FOSAS COMUNES EN PANTEONES

“En el panteón municipal Palo Verde, de Xalapa, hay 182 fosas 
comunes con cuerpos no identificados; pedimos la exhumación 
porque en los gobiernos de Fidel Herrera y Javier Duarte, se 
dedicaron a ocultarlos. Ahí están los cuerpos que encontraban 
en las carreteras, desmembrados, asesinados, los sepultaban en 
fosas comunes y lo mismo ocurrió en el panteón que se localiza 
en el poblado El Chico, municipio de Emiliano Zapata, cercano 
a Xalapa. Nosotros estamos pidiendo la exhumación de todos 
esos cuerpos para que se les haga pruebas porque a la mejor 
las madres andamos buscando a nuestros hijos cuando pueden 
estar ahí”. 

“Las autoridades están en la postura de no entregar lo que 
tienen, no quieren que se sepa, deberían lograr que las madres 
dejen de buscar, a nosotros nos pasó con una compañera de este 
colectivo, después de buscar cinco años a su hija, la encontró en 
el panteón municipal de Coatepec, estaba como no identificada, 
nos enseñaron fotos de cuerpos que fueron encontrados en la 
Barranca Grande. Ahí estaba la hija de Cristina, en aquel lugar 
encontraron tres mujeres y mismo número de varones. Lo que 
hicieron fue levantarlos y sepultarlos en una fosa común”. 

“Muchos desaparecidos están en panteones, pero el gobierno no 
quiere que se conozca y no quieren hacer su trabajo, no quieren 
entregarnos a nuestros hijos”.

“Pedimos que los cuerpos que están en las fosas comunes de 
Palo Verde se puedan exhumar y depositar en gavetas para que 
se les practiquen estudios de ADN. Ojalá se logre sería benéfico 
para todos. Falta el apoyo de la fiscal Verónica Hernández porque 
cuando acepte ya se puede hacer todo lo demás. Un grupo alemán 

LOS INTEGRANTES DE COLECTIVOS CERRARON SIMBÓLICAMENTE LOS 
ACCESOS A PALACIO DE GOBIERNO, AVENIDAS, CÉNTRICAS CALLES Y LA 

ENTRADA AL EDIFICIO DE LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA.

Muchos desaparecidos están en panteones, pero el gobierno no 
quiere que se conozca, no quieren hacer su trabajo y no quieren 
entregarnos a nuestros hijos: Victoria Delgadillo Romero

Los desaparecidos que están en panteones de Veracruz

COLECTIVO FAMILIARES ENLACES XALAPA

Por Nidia Sánchez
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de expertos ofreció ayuda. La psicóloga María Elena Gutiérrez es 
la encargada de este proyecto”.

BÚSQUEDA EN LA GUAPOTA Y LA DIFÍCIL IDENTIFICACIÓN

“Tenemos búsqueda en el lugar denominado La Guapota, 
que pertenece al municipio Úrsulo Galván, Veracruz, donde la 
delincuencia sepultó cuerpos, hay 72 fosas clandestinas, donde 
hemos encontrado cientos de restos humanos, de los cuales 
algunos han sido entregados, pero muchos no. En cada fosa 
se han encontrado hasta cinco restos óseos, algunos de los 
identificados han sido de Cardel, uno fue de un lugar cercano a 
Poza Rica”.

“Hemos estado trabajando cinco años en esas fosas, hay a quienes 
se ha encontrado todavía con cabello, dentadura. Cuando han 
sido identificados son personas de otros lugares, y también de 
aquí se los llevan. Se han entregado como 10 cuerpos. Queremos 
agilidad. Está costando mucho trabajo darles identidad porque 
a veces los huesos están desgastados, el ADN no es suficiente 
para hacer la confronta. No estamos coordinados con otras 
fiscalías, solo la Fiscalía del Estado de Veracruz y trabajamos con 
la Cruz Roja Internacional, ellos son los que llevan el proyecto con 
Servicios Periciales, pertenecemos a una red de enlace nacional, 
y cuando ellos encuentran restos o realizan hallazgos, suben la 
información, compartimos también lo que sucede acá”. 

BARRANCA LA AURORA

“En otro lugar, llamado barranca de La Aurora, cerca de la 
Academia de Policía, en El Lencero, a unos kilómetros de Xalapa, 
hemos encontrado muchas osamentas. La utilizaron policías para 
ir a arrojar cuerpos. Comenzamos a trabajar con la entonces PGR, 
ahora nos coordinamos con la Fiscalía del Estado de Veracruz, 
vamos familias con la Comisión de Búsqueda, lo primero que se 
sacó fueron siete cuerpos completos, por este caso la ex directora 
de investigaciones ministeriales Rosario Zamora fue detenida, 
mismo caso que el ex fiscal General Luis Ángel Bravo a quienes 
señalaron por haber estado implicados en ocultar información 
completa sobre el hallazgo de 19 cuerpos en ese lugar, algunos 
que no se sabe dónde quedaron, estuvo involucrado Servicios 
Periciales, también. Entonces creemos que los cuerpos puedan 
estar en panteones”.

LAS DESAPARICIONES DESDE 2010

“En Xalapa a partir del 2010-2011-2012 se incrementaron las 
desapariciones masivas en los gobiernos de Fidel Herrera y Javier 
Duarte, se siguen registrando en todo el estado de Veracruz y en 
el país”. 

“Nos ha tocado una situación difícil a las madres y padres 
que tenemos un desaparecido, anteriormente la sociedad te 
señalaba, decían que andaban metidos en algo, quiero decir 
que todos estamos expuestos, la forma de pensar ha cambiado 
porque a más personas les ha tocado vivir este sufrimiento desde 
hace años”.

“ANTE LAS AMENAZAS ME CONVERTÍ EN DEFENSORA DE DH”

“En el Colectivo Familias Enlaces Xalapa buscamos a 50 
desaparecidos”. 

“A partir de la desaparición 
de mi hija Yureny Citlalli 
Hernández Delgadillo, en 
2011, tuve muchas amenazas 
para que dejara de buscar; 
con ella desaparecieron 13 
jóvenes, me dijeron que no 
las iba a encontrar, así que 
soy defensora de Derechos 
Humanos a través del 
Mecanismo de Protección, 
no he dejado de buscarla, 
acudo a marchas, también 
apoyo a otros”.

“Día a día nos acostamos 
pensando en nuestros hijos, nos levantamos pensando en dónde 
lo podemos buscar, qué más podemos hacer, no tenemos un día 
de paz”. 

“Justicia no habrá, ya lo sabemos, porque no la hay para 
localizarlos. Como sea pero los queremos encontrar, ojalá con 
vida. Da miedo dejar de reconocer su timbre de voz, cerrar los 
ojos y que vayas olvidando su rostro, a diario los vemos como 
si estuvieran con nosotros, solo tenemos los recuerdos, sus 
ocurrencias, su risa…”. 

“No queremos perder su memoria, tengo a la vista su fotografía. 
Lo único que nos mantiene de pie son ellos, el amor, aunque nos 
enfermemos. Nos vamos quedando solos con los colectivos. Una 
persona que no tiene un desparecido no entiende; no vamos a ser 
eternos, pero mientras podamos lo seguiremos haciendo”.

Victoria recordó el tiempo en que a Xalapa llegó la caravana de 
Javier Sicilia hablando de su hijo. “Me apoyaron activistas, me uní 
al Colectivo por la Paz Xalapa, el primero que hubo en Veracruz, 
que nos apoyó con asociaciones civiles, en un espacio nos 
reunimos muchas familias, que comenzaron búsquedas desde 
2010 y 2011, se formaron entonces más colectivos, y desde 2015 
comencé a trabajar como Colectivo Familiares Enlaces Xalapa”. 

MURAL DEDICADO A LOS DESAPARECIDOS

El café Tierra Luna -en Xalapa-, alberga el mural dedicado a los 
desaparecidos, fue colocado en julio de este año y es una forma 
de visibilizar la situación.

EL MEMORIAL DE PERSONAS DESAPARECIDAS

La construcción de un Memorial de Personas Desaparecidas 
está en la avenida Xalapa esquina Lucio Blanco, -en la Atenas 
Veracruzana-, donde están 60 fotografías de desaparecidos. Para 
tal logro se unieron los colectivos “La esperanza del reencuentro” 
y “Familiares Enlaces Xalapa”, que a seis años de gestión pudieron 
inaugurar este año, el espacio en el que se encuentra escrito una 
lista de personas que no han sido localizadas. 

“En el memorial seguiremos colocando imágenes de 
desaparecidos, no debería de haber ninguna foto ahí, seguimos 
en esta lucha para hacerlo visible, que la memoria de nuestros 
familiares esté viva. Un hijo desaparecido lo es todo para las 
familias”.

“No queremos que las autoridades se olviden de que nuestros 
familiares siguen desaparecidos”. 

VICTORIA DELGADILLO ROMERO, 
MADRE BUSCADORA.
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OPINIÓN INFORMACIÓN   

La capital yucateca será sede del V 
Encuentro Hispanoamericano de 
Locución que se llevará al cabo 

del 17 al 20 de enero de 2024, evento 
al que se espera la participación 
de representantes de los 15 países 
que conforman la Federación 
Hispanoamericana de Locución, 
así como de las 22 delegaciones 
estatales de México, adscritas a la 
Asociación Nacional de Locutores de 
México.

Informó lo anterior la mesa directiva 
de la delegación Yucatán de la ANLM, 
que preside Felipe Vera Martínez y 
que reúne a más de 30 miembros 
activos de la locución yucateca. 

Cabe destacar que este evento, que es 
uno de los de mayor importancia en el 
ámbito de la locución y radiodifusión 
en nuestro continente, tendrá como 
sede la Universidad Anáhuac-Mayab, 
se trata de un encuentro abierto a 
todos los estudiantes de la carrera 
de ciencias de la comunicación y 
afines, así como al público en general 
interesado en el tema.   

Asimismo, el hotel El CONQUISTADOR 
de esta ciudad, recibirá a los 
representantes que hasta el momento 
ya han confirmado su participación 
de países como: Cuba, República 
Dominicana, Panamá, Ecuador, Chile 
Colombia, Argentina, Guatemala, Perú 
y México.

Este V Encuentro Hispanoamericano 
de Locución abordará interesantes 
temas, de relevancia para la locución 
y radiodifusión de conformidad con 
el siguiente programa:
 
“100 Años de la Radio en América 
Latina”, “Sonido Digital, Locutores 
Digitales”, en honor de uno de los 
grandes locutores de México,  Neftaly López Páez.

De igual forma, se llevará a cabo un gran panel de 
conferencias con temas como:

1.- Cien Años de la Radio en América 
Latina, Una Mirada a los Principios de la 
Radio. 
2.- Futuro de la Radio en los Próximos 50 
Años.
3.- Radio Comercial Vs Radio Pública, 
Radio Universitaria, Radio Indígena y 
Radio Comunitaria. 
4.- El Nuevo Rol de la Locución, 
Contenidos, Audiencias, Vs. Influencers. 
Blogguers y Nuevas Plataformas. 

De igual forma, cabe destacar que para 
realizar las mesas panel y conferencias 
magistrales están propuestos 
comunicadores y especialistas en medios 
de comunicación como: la Dra. Graciela 
Martínez Matías, así como importantes y 
destacados comunicadores y especialistas 

de la comunicación como Carlos Loret de Mola, Brozo, 
Jenaro Villamil Rodríguez, presidente del Sistema Público 
de Radiodifusión del Estado Mexicano, entre otros.

Especial / La Revista 

Mérida será sede del V Encuentro 
Hispanoamericano de Locución

INTEGRANTES DE LA MESA DIRECTIVA 
DE LA DELEGACIÓN YUCATÁN DE LA 
ANLM INFORMARON QUE MÉRIDA 

SERÁ SEDE DEL V ENCUENTRO 
HISPANOAMERICANO DE LOCUCIÓN.

FELIPE VERA MARTÍNEZ, 
PRESIDENTE DE LA DELEGACIÓN 

YUCATÁN DE LA ANLM.
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